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Sem-terra acampados em Quedas do Iguaçu estariam ven-
dendo imóveis em áreas da Araupel e a oferta é tão atrativa 
que tem atraído compradores de outros estados. “Por R$ 
15 mil cinco alqueires, quem não vai querer?”, denuncia o 
deputado Coronel Lee, que acompanha a situação de perto. 

Segundo ele, já existe até disputa interna entre duas fac-
ções distintas, que seriam do MST. Ele denuncia ainda o 
terror na região. Há poucos dias uma equipe do Samu foi 
feita refém de sem-terra e sofreu ameaças e agressões em 
um local “fortemente armado”. l Oeste 5

GRUPOS OFERECEM CINCO ALQUEIRES POR R$ 15 MIL E ATRAEM COMPRADORES DE FORA

MST tem disputa interna
para venda ilegal de áreas

Um protesto terminou com confronto armado 
envolvendo populares e policiais em Cidade do 
Leste, no Paraguai, e a Ponte da Amizade ficou 
fechada por mais de duas horas. As ações são 
decorrentes da crise desencadeada pelo acordo 
de Itaipu que encareceria a energia vendida ao 
Paraguai. l Oeste 6

.

Prefeitos cobram liberação de convênios de Itaipu
LEIA MAIS Placar de ontem

COPA DO BRASIL
 Grêmio        2 x 0 Athletico-PR
 

l Bandeirada 10

Em Toledo
A Justiça suspendeu o 
contrato de locação de 
imóveis do Ciscopar e 
bloqueou bens de dez 
réus por suspeita de 

improbidade administrativa.

l Política 3

ECONOMIA
Medo de recessão 
global causa dia
de pânico nas

bolsas do mundo
l Geral 9

NO OESTE
Sem plantas 
credenciadas, 
exportações 

suínas travam
l Rural 13

Justiça bloqueia 
quase R$ 20 mi 
de Beto Richa e
mais seis réus

l Política 4
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Tempos sombrios

A questão das embalagens 
na sustentabilidade

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
15 de agosto 
de 1991

São sombrios os sinais dos danos 
provocados pela guerra comercial en-
tre China e Estados Unidos. Ruim para 
eles, ruim para todos.

A economia da Alemanha encolheu 
0,1% de abril a junho e não avançou no 
ano passado, e continuará a encolher, 
entrando em recessão.

Na China, a produção das fábricas 
em julho caiu ao seu ritmo mais lento 
em 17 anos, reflexo da guerra travada 
entre Pequim e Estados Unidos e dos 
problemas de endividamento do país.

São os três gigantes mundiais: a 
China é a maior exportadora de produ-
tos e serviços do mundo, logo à frente 
dos Estados Unidos, e a Alemanha vem 
em terceiro lugar. Se eles perdem, nós 
também perdemos. Prova disso foram 
as bolsas do mundo todo que despen-
caram. No Brasil, o Banco Central ven-
deu dólar à vista, coisa que não fazia 
há dez anos.

Tensão mundial. E o pior é de que 

A questão dos cuidados com o meio 
ambiente é uma realidade. Os recursos 
do planeta estão cada vez mais escas-
sos e, quando falamos da postura da 
indústria frente a isso, ignorarmos esse 
fato é um erro grave. No entan-
to, não é preciso se desesperar: 
existem maneiras de se adaptar 
e colaborar com o meio ambien-
te sem que qualquer empresa 
sofra no processo.

Com maior acesso à informa-
ção, é possível notar o aumento 
da pressão sobre as indústrias 
pela garantia da sustentabilida-
de de suas produções. A questão 
abrange não apenas os produtos 
em si, mas a parte que traz grande 
impacto para o meio ambiente - as 
embalagens.

Lançada em 2010, a Política Nacional 
de Resíduos Sólidos (PNRS) é um marco 
nacional na gestão de resíduos sólidos. 
É ela quem re-
gulamenta a im-
plementação da 
logística reversa, 
um importante 
instrumento de 
desenvolvimento 
econômico que 
tem como objeti-
vo destinar ade-
quadamente os 
resíduos produ-
zidos no pós-con-
sumo, ou seja, 
as embalagens, 
e como elas po-
dem retornar à 
cadeia produtiva, 
evitando o acúmulo de rejeitos no meio 
ambiente.

Mesmo tendo sido implementada há 
nove anos, ainda é comum ver empresá-
rios confusos acerca da PNRS e da logís-
tica reversa, mas é importante que todos 
estejam atentos às suas responsabilida-
des, pois a fiscalização está aí e as con-
sequências para quem não se adequar 

A Alemanha está nos noticiários por 
aprovar jornada de trabalho de 28 horas 
semanais, porém, ao lançar o olhar para 
este país outro dado me chama a aten-
ção: o investimento em pesquisa e desen-
volvimento. Dados de 2016 mostram que 
o governo federal e os setores econômico 
e científico alemães investiram 2,94% do 
PIB (Produto Interno Bruto) em pesquisa 
e desenvolvimento contra 2,03% dos ou-
tros países da União Europeia e gerando 
um abismo quando comparado ao Brasil, 
que em 2015, investiu 0,63%, o equiva-
lente a R$ 37,1 bilhões contra os 92,2 bi-
lhões de euros da Alemanha.

Porém, mesmo sofrendo de um pro-
blema que nos é familiar: a mobilidade 
social (um aluno pertencente às classes 
sociais mais baixas terá poucas oportu-
nidades para ascender socialmente em 
relação aos seus pais), o “pulo do gato” 
dos alemães atualmente está na aten-
ção dada a transição do aluno ao mer-
cado de trabalho.

Segundo uma pesquisa da OCDE (Or-
ganização para a Cooperação e o Desen-
volvimento Econômico), o nível de desem-
prego entre adultos que se formaram no 
ensino secundário em um curso técnico 
chega a apenas 4,2%. Já para jovens en-
tre 15 e 19 anos que não estão estudan-
do ou trabalhando chega a 8,6%, um dos 
menores níveis entre os países-membros 
da organização. Além disso, eles têm 
uma classe média forte, com 58% da po-
pulação ganhando entre 2.400 e 5.000 

nada indica que a nuvem negra seja 
apenas uma chuva de verão. Parece 
mais uma tormenta que vem para sa-
cudir a economia global.

Se enfrentar a crise sozinhos já é 
difícil, pior ainda quando temos compa-
nhia. O Brasil já deveria estar em um 
ritmo ascendente para tentar minimi-
zar os impactos dessa turbulência. Mas 
nossa curva continua inclinada negati-
vamente e caminhamos novamente pa-
ra uma recessão técnica.

Claro que temos nos beneficiado 
com aumento nas exportações devido 
à guerra entre os gigantes, mas outros 
setores serão impactados negativa-
mente e, no saldo final, o resultado de-
ve ser negativo. 

E tem ainda a Argentina, cujos pró-
ximos capítulos terão forte impacto na 
nossa vida. Além do outro vizinho Para-
guai, cuja cabeça do presidente já foi 
pedida. Será cada um por si e todos 
contra todos.

não são brandas. No estado de São Pau-
lo, por exemplo, a implementação de um 
sistema de logística reversa já é um fator 
condicionante para a renovação do licen-
ciamento ambiental. 

Em paralelo 
à PNRS e à lo-
gística reversa, é 
interessante que 
as empresas es-
tejam atentas 
à tecnologia de 
ponta. Ela pode 
ser uma impor-
tante aliada na 
caminhada em 
prol de um plane-
ta mais susten-
tável, e o investi-

mento em pesquisas pode ajudar a criar 
embalagens ecologicamente corretas, re-
duzir a quantidade de material nocivo na 
sua produção, e até mesmo desenvolver 

novas fórmulas de invólucro para os 
produtos. Utilizando as ferramentas 
corretas, é possível, além de cum-
prir com a legislação e colaborar 
para a melhora do meio ambiente, 
sair a frente no mercado que está 
cada vez mais competitivo.

Por fim, um outro ponto im-
portante a ser ressaltado é que, 
independentemente do tipo de 
embalagem produzida, não deve-
mos “demonizar” nenhum tipo de 
material. O plástico, por exemplo, 
tem sido o vilão da vez, mas será 
que o problema todo está nele ou 
no seu uso e descarte incorreto? 
Tudo passa pela conscientização 
do cidadão. A reflexão é válida, e 

o planeta Terra agradece.

euros, mesmo profissionais que se for-
mam somente no ensino secundário têm 
um poder de compra considerado social-
mente satisfatório, o que mantém a eco-
nomia aquecida.

Investimento em pesquisa e desen-
volvimento aliado a programas de apren-
dizagem que auxiliem na inserção dos jo-
vens no mercado de trabalho nos distan-
cia ainda mais da realidade alemã. Mas 
como podemos diminuir essa distância 
já que a projeção de investimento nessa 
área não nos é promissora? Devemos e 
podemos promover parcerias internacio-
nais e incentivar o investimento da inicia-
tiva privada para o preparo de nossos jo-
vens para a profissionalização.

Como professor e gestor de uma ins-
tituição de ensino, sou inquieto e procuro 
sempre trazer inovações para a sala de 
aula. Hoje, mais do que nunca, é funda-
mental buscar continuamente a troca de 
conhecimento entre players internacio-
nais e com as iniciativas globais, como a 
ONU (Organização das Nações Unidas). A 
sala de aula mudou. Nela, temos que in-
centivar os alunos a serem sedentos por 
conteúdos extraclasse, cases de suces-
so e, principalmente, experiências reais. 
Quem não se desprender da teoria, ficará 
estagnado em um mercado profissional 
cada vez mais dinâmico.

Se não podemos investir, devemos 
não só abrir as fronteiras para a pesqui-
sa científica como incentivar convites 
para parcerias em prol da sustentabili-
dade das nações em todas as suas nu-
ances, sejam elas de primeiro mundo 
ou não. Quem sabe um dia, com muita 
criatividade e inspiração, chegaremos 
no padrão alemão.

Rommel Barion

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Rommel Barion é presidente do InPAR – 
Instituto Paranaense de Reciclagem –, e 
do Sincabima – Sindicato das Indústrias 
de Cacau e Balas, Massas Alimentícias e 
Biscoitos, de Doces e Conservas Alimentí-
cias do Paraná

Começa a liberação dos 
cruzados bloqueados no 
Plano Collor. O dinheiro 
faz parte de um pacote 
radical de medidas 
econômicas implanta-
das pelo então presiden-
te Fernando Collor de 
Mello, que confiscou os 
depósitos bancários e os 
valores das cadernetas 
de poupança por 18 me-
ses e depois substituiu o 
cruzado pelo cruzeiro na 
escala um por um.  

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Quinta-feira, 15/08/2019

nClarita Rosa (76) 
nManoel Ramos (65)
nMarino Von Muhlen (58) 
nVera Lucia Severo de Freitas (74)
nAirton Eduardo (74)
nAmalia Francisca P. Carraro (75)

Educação: a grama tão 
verde do vizinho

Norman de Paula Arruda Filho

Norman de Paula Arruda Filho é presi-
dente do Isae Escola de Negócios e 
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JMK deixou de repassar 
a oficinas R$ 18 milhões

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Viagens pagas pela Itaipu
O diretor-geral da Itaipu, general Joaquim Silva e Luna, 
falou ontem sobre as viagens de ministros das altas 
cortes para a Europa com a alegação de que fariam 
cursos para aprimorar o conhecimento jurídico e aca-

bavam esticando a viagem, com passagens custeadas 
pela usina, inclusive a familiares. A conta passa de R$ 
16 milhões. Silva e Luna foi quem cortou a regalia. 
A última viagem paga aconteceu em abril. Segundo 

ele, foi feito um inventário de todos os convênios e os 
contratos para questionar a “qualidade da despesa”. 
Questionado se esses gastos seriam auditados, não 
disse nem sim nem não. Já a assessora que acompa-

nhava o diretor confirmou a auditoria.

Palocci bomba
O ex-ministro Antonio Palocci disse em delação que fez à 
Justiça que o PT recebeu R$ 270,5 milhões para cam-
panhas eleitorais entre 2002 e 2014. De acordo com a 
delação, parte das doações foi declarada e a origem do 
dinheiro seria de grandes grupos e empresas, a partir 

de negociações feitas por ele e pelo ex-tesoureiro do PT 
João Vaccari. As informações são da Veja, que revela: 
o acordo firmado pelo ex-ministro no STF envolve 12 

políticos, entre ex-ministros de Estado, parlamentares e 
ex-parlamentares, e grandes empresas.

Mais a fundo...
O general foi mais político 
e disse que a Itaipu tem 
uma governança diferen-
te e, como é binacional, 
não segue normas do 
TCU (Tribunal de Contas 
da União): “Embora a 
gente se oriente [com 
base nas normas], em 
algum momento isso será 
verificado. Há a comprova-
ção das despesas, mas é 
preciso entender se essa 
foi a melhor forma a ser 
utilizada [as verbas]”.

Bom ou 
mau pagador
O Paraná é um dos seis 
estados que correm o 
risco de ter a nota de bom 
pagador rebaixada, revela 
relatório do Tesouro Nacio-
nal divulgado ontem (14). 
Quando isso ocorre, o 
estado perde o direito de 
obter empréstimos com 
garantias do governo fede-
ral. O governo do Paraná 
tem nota B, “com chances 
de rebaixamento”. “Para 
esses estados, faz-se 
necessário esforço maior 
em aumentar a receita e 
cortar gastos”, diz o do-
cumento. Os outros cinco 
estados são: Acre, Pará, 
Paraíba, Piauí e São Pau-
lo. Neste ano, 17 estados 
perderam o selo de bom 
pagador. Apenas Espírito 
Santo teve nota A.

Apoio ao Censo
O presidente da AMP (As-
sociação dos Municípios 
do Paraná) e prefeito de 
Pérola, Darlan Scalco, de-
clarou apoio à realização 
do Censo Demográfico 
2020 realizado pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística). 

O censo será feito a partir 
de 1º de agosto de 2020 e, 
para ser viabilizado, precisa 
do apoio dos prefeitos na 
cessão de espaços físicos 
e de mobiliários para os 
postos de coleta em quase 
todos os municípios.

Importante
Scalco disse que o censo é 
extremamente importante 
porque vai levantar dados 
fundamentais para todos os 
segmentos da sociedade, 
inclusive os municípios: “É 
importante lembrar que os 
repasses da principal fonte 
de receita das prefeituras, o 
FPM [Fundo de Participação 
dos Municípios], são defini-
dos a partir da população 
de cada cidade”.

13º na conta
Boa notícia para os servi-
dores públicos de Maripá. 
A prefeitura deposita nesta 
quinta-feira a primeira 
parcela do 13º salário dos 
300 servidores, o que 
representa R$ 432.889,48 
de injeção na economia 
local. O pagamento vem em 
boa hora: semana que vem 
começa a Festa das Orquí-
deas e do Peixe (23 a 25, 
no Centro de Eventos).

Mendicância
Em Foz do Iguaçu, os vere-
adores apresentaram 14 
requerimentos ao Executivo, 
que vão desde melhorias na 
saúde até aumento de po-
liciais e viaturas. Um deles 
solicita informações sobre 
políticas públicas para 
combater ou desestimular 
a prática de pedir esmolas 
nos semáforos da cidade, 
ou seja, dar fim à mendi-
cância, geralmente feita 
usando com crianças.

politica@oparana.com.br OPR Política 3

Curitiba - Gestora da ma-
nutenção da frota do governo 
do Paraná de janeiro de 2015 
a maio de 2019, a JMK acu-
mula mais de R$ 18 milhões 
em dívidas com as oficinas 
credenciadas. O valor se refe-
re à diferença entre os paga-
mentos feitos pelo Estado à 
empresa (R$ 174,9 milhões) e 
os repasses da JMK aos pres-
tadores de serviços (R$ 156,6 
milhões), informou nessa 
quarta-feira (14) o atual di-
retor do Deto (Departamento 
de Gestão do Transporte Ofi-
cial), Marco Antônio Ramos, 
em depoimento à CPI da JMK 
da Assembleia Legislativa.

“Após as oitivas de todos 
os gestores do Deto no perí-
odo do contrato com a JMK, 
ficou evidente a bagunça e a 
desorganização no principal 
órgão responsável pela fisca-
lização”, afirmou o presiden-
te da CPI, deputado estadu-
al Soldado Fruet (Pros). “Fo-
ram várias trocas de coman-
do no Deto e cada um que 
entrava dizia que ia resolver 
os problemas, mas a situação 
ficava pior do que estava”. 

Conforme os depoentes, 
o Deto sempre teve poucos 
funcionários - são cinco atu-

Diretor desmente superfaturamento 
Durante seu depoimento à CPI, o diretor do Deto, Mar-
co Antônio Ramos, apresentou dados que derrubam as 
suspeitas de super faturamento. Ramos leu dados oficiais 
dos pagamentos realizados pelo governo à JMK e o re-
passe para as oficinas contratadas: entre 2015 e 2018, 
o governo pagou R$ 153,3 milhões para a JMK, que teria 
repassado a maior parte (91,5%) para as oficinas e reteve 
R$ 13,26 milhões a título de remuneração prevista em 
contrato.
A denúncia apresentada contra a JMK pela operação Peça 
Chave, da Polícia Civil, é de que teria havido superfaturamen-
to de R$ 125 milhões.

almente, contando com um 
militar cedido pela PM.

Segundo o Soldado Fruet, 
as falhas ocorridas desde a 
licitação até a execução do 
contrato com a JMK revelam 
profundo descaso com di-
nheiro público: “As oficinas 
que têm dinheiro a receber 
da JMK estão recorrendo à 
Justiça para receber o que 
têm direito”, disse. “Vamos 
descobrir quem foram os 
responsáveis por essa falca-
trua que lesou os cofres pú-
blicos e prejudicou serviços 
essenciais aos paranaenses, 
como segurança e saúde”.

OITIVAS
O atual diretor do Deto 

relatou que, ao assumir o 
cargo no último dia 1º de fe-
vereiro, encontrou o sistema 
de manutenção em colapso, 
com 40% da frota parada. 
Marco Antônio contou que, 
após várias notificações e 
quatro reuniões com re-
presentantes da JMK, per-
cebeu que não havia mais 
possibilidades de ajustes 
na esfera administrativa e, 
com auxílio da Procurado-
ria-Geral do Estado, partiu 
para a esfera judicial. 

Conforme o diretor, após 
a contratação emergencial 
da Maxifrota, mais de 2 mil 
veículos já foram conserta-
dos e ainda há cerca de 5 
mil à espera de reparos.

Justiça suspende contrato de locação 
do Ciscopar e bloqueia bens de 10 réus

Toledo - O Juízo da 3ª 
Vara da Fazenda Pública 
da Comarca de Toledo de-
terminou a suspensão do 
contrato de locação de duas 
salas comerciais pelo Cisco-
par (Consórcio Intermuni-
cipal de Saúde Costa Oeste 
do Paraná) e decretou o blo-
queio de bens de dez réus, 
no valor de R$ 26,8 mil, 
para garantir reparação de 
danos e pagamento de mul-
ta em caso de condenação. 
A decisão decorre de pedi-
do do Ministério Público do 
Paraná em ação civil públi-
ca por ato de improbidade 
administrativa.

São réus servidores do 
consórcio de saúde (inclusi-
ve sua secretária executiva), 
membros de comissão forma-

da por representantes dos 
municípios consorciados e du-
as empresas imobiliárias. 

Segundo a 4ª Promotoria 
de Justiça de Toledo, res-
ponsável pela ação, os re-
queridos atuaram em con-
luio para o direcionamento 
de processo licitatório des-
tinado à instalação física da 
Central de Abastecimento 
Farmacêutico e do Consórcio 
Paraná Saúde (Dispensa nº 
04/19), a fim de que fossem 
alugadas as salas comerciais 
com superfaturamento do 
valor dos aluguéis.

Conforme a ação, a ma-
nobra consistiu em atribuir 
às duas salas comerciais lo-
cadas, situadas em bairro 
distante, a mesma estima-
tiva de valor médio conferi-

da a imóveis localizados em 
região central. O contrato, 
assinado em maio deste ano, 
estabeleceu prazo de vigência 
por 12 meses e pagamento de 
aluguéis no valor total supe-
rior a R$ 56 mil no período.

Com a liminar que defe-
riu a suspensão da locação, 
o MPPR conseguiu evitar 
o risco de agravamento do 
prejuízo ao erário, pois até a 
data do ajuizamento da ação 
a empresa locatária já havia 
recebido mais de R$ 8 mil.

Caso sejam condenados, 
os réus estarão sujeitos às 
sanções de ressarcimento in-
tegral do dano, perda da fun-
ção pública, suspensão dos di-
reitos políticos, pagamento de 
multa civil e proibição de con-
tratar com o poder público.

Parlamentares pedem que devolução da
Ecocataratas seja para Trevo Cataratas

Cascavel - Os deputa-
dos estaduais que repre-
sentam o oeste protoco-
laram documento nessa 
quarta-feira (14) solicitan-
do que os R$ 150 milhões 
que serão aplicados em 
obras no sistema rodoviá-
rio conforme acordo de le-
niência entre o Ministério 
Público Federal e as con-
cessionárias Ecocataratas 
e Ecovias seja usado para 
a construção de uma nova 
infraestrutura no Trevo 
Cataratas, em Cascavel.

No documento encami-

nhado aos secretários de 
Planejamento e Projetos 
Estruturantes e de Infra-
estrutura e Logística, Val-
demar Bernardo Jorge, e 
Sandro Alex, respectiva-
mente, os deputados Mar-
cel Micheletto, Marcio Pa-
checo, Coronel Lee e Elio 
Rusch afirmam que o local 
é um dos mais importan-
tes entroncamentos rodo-
viários do Sul do País, con-
siderado o portal de entra-
da para o Mercosul.

A Ecocataratas já tem o 
projeto pronto, mas se re-

cusa a entregá-lo ao gover-
no porque não foi autoriza-
da a fazer o investimento, 
que teria de ser custeado 
pelos cofres públicos.

Entidades de classe da 
região oeste já informaram 
ao governo que bancam o 
projeto se o Estado assumir 
o investimento.

Na semana passada, em 
Toledo, o secretário San-
dro Alex disse que o go-
verno pretendia pedir a 
inclusão dessa obra caso 
a Ecocataratas fechasse o 
acordo de leniência.
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Cidadão do Paraná
A Assembleia 
Legislativa 
aprovou ontem 
o projeto de lei 
do deputado 
Emerson Bacil 
(PSL) que con-
cede o título de 
cidadão honorá-
rio do Paraná ao 
ministro Marcos 
Pontes (Ciência 
e Tecnologia) 
(foto). A data da 
entrega do título 
vai depender da agenda do ministro. Nesta semana, a ministra 
Damares Alves (Mulher, Família e Direitos Humanos) recebeu o 
título de cidadã benemérita do Estado.

Ordem do Pinheiro
O deputado Coronel Lee (PSL) entrou com requerimento pedindo 
que o governador Ratinho Junior revogue a entrega do Ordem 
do Pinheiro do Paraná concedido em 2016 ao ministro do STF 
(Supremo Tribunal Federal) Gilmar Mendes.

Acordos de leniência
Portaria conjunta da CGU (Controladoria-Geral da União) e a AGU 
(Advocacia-Geral da União) definiu os procedimentos que devem 
ser adotados para negociação, celebração e acompanhamento de 
acordos de leniência firmados com empresas colaboradoras res-
ponsáveis pela prática de atos ilícitos. As empresas poderão ser 
isentadas ou ter suas sanções atenuadas caso colaborem “efeti-
vamente” com as investigações e o processo administrativo.

Acordos? Sei não
Deputados de situação e oposição torcem o nariz para os acor-
dos de leniência firmados pelo Ministério Público Federal com as 
concessionárias de pedágio no Paraná. Eles avaliam que os acor-
dos - que preveem multas, redução das tarifas e até execução de 
obras - dão salvaguarda às empresas participarem das licitações 
dos novos lotes de pedágio em 2021.

Eu apoio
Já o deputado Homero Marchese (Pros) elogiou o último acordo 
entre o MPF e a Ecovia/Ecocataratas e também elogiou o chefe 
da Operação Lava Jato, o procurador Deltan Dallagnol.

Acordo II
A íntegra do acordo entre MPF e concessionária ainda não foi 
divulgada ou publicada. A assessoria do Ministério Público dis-
se que isso só ocorrerá após a homologação do acordo pela 
Justiça Federal.

Redução
O ministro Sérgio Moro (Justiça e Segurança) adianta que nos 
primeiros quatro meses de 2019 o País registrou 3.528 homi-
cídios a menos que no mesmo período do ano passado. É um 
resultado 21,2% menor que os 16.670 casos registrados entre 
janeiro e abril do ano passado. A melhora também foi constatada 
em indicadores de outros nove tipos de crimes. O total de latro-
cínios (roubo seguido de morte) reduziu 23,8%, as tentativas de 
homicídio caíram 8,6% e o roubo de veículo teve queda de 27,5%.

Dois presídios
Entra na pauta de votação da Assembleia Legislativa na próxima 
semana o projeto de lei que abre o crédito suplementar de R$ 
33,1 milhões que serão usados na construção de dois presídios, 
um em Umuarama e outro em União da Vitória, na reforma de 
unidades penais em várias cidades e na compra de equipamen-
tos para a Secretaria de Segurança Pública.

PEC das Liminares
O relatório final da PEC das Liminares foi aprovado pela Comissão de 
Constituição e Justiça do Senado. “Um único ministro [do STF] não 
pode contrariar a decisão de todo o Congresso Nacional e do presiden-
te, por isso, nesses casos, é necessária a decisão colegiada”, defende 
o senador Oriovisto Guimarães (Pode-PR), autor da proposta. 

Sem cigarro
Pressionado pela opinião pública, pelo Ministério da Saúde e pela 
Receita Federal, o governo desistiu de reduzir a tributação sobre 
o cigarro como forma de se combater o contrabando no País. O 
grupo de trabalho criado pelo Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública para avaliar a mudança nas taxações concluiu não 
haver “neste momento” elementos suficientes que indicassem 
a eficácia da estratégia. Também foi descartada a sugestão de 
criar cigarros “populares”, com preços mais baixos para tentar 
reduzir também o contrabando.

Lava Jato

Justiça bloqueia quase 
R$ 20 mi de Beto Richa

Curitiba - A Justiça 
Federal do Paraná acolheu 
pedido da força-tarefa Lava 
Jato do MPF-PR (Ministério 
Público Federal no Paraná) 
de bloqueio de bens e ativos 
financeiros de investigados 
na Operação Piloto. A acu-
sação do MPF, realizada 
em 5 de junho deste ano, 
denunciou Carlos Alberto 
Richa (Beto Richa), Eze-
quias Moreira, José Richa 
Filho (Pepe Richa), Luiz 
Abi Antoun, Dirceu Pupo 
Moreira, Rafael Gluck e 
José Maria Ribas Mueller 
pela prática, ao longo de 
2014, dos crimes de corrup-
ção ativa e passiva, fraude 
licitatória e lavagem de 

dinheiro, relacionadas à 
licitação na PPP (Parce-
ria Público Privada) para 
exploração e duplicação da 
PR-323, que liga Maringá 
a Francisco Alves, no 
noroeste do Paraná.

Além do bloqueio de R$ 
20 milhões de Beto Richa, 
o despacho prevê a indispo-
nibilidade de bens imóveis 
e de veículos e o sequestro 
de parte de imóvel citado no 
esquema de corrupção. As 
mesmas medidas, com valo-
res proporcionais, foram 
aplicadas aos outros réus.

A Operação Piloto foi 
deflagrada em setembro de 
2018 a partir do conteúdo de 
depoimentos de colaboradores 

ligados ao grupo Odebrecht, 
que revelaram esquema de 
lavagem de dinheiro e paga-
mento de propina visando ao 
favorecimento do consórcio 
liderado pela Odebrecht na 
licitação de concessão da 
PR-323. Esses pagamentos 
teriam sido operacionaliza-
dos pelo Setor de Operações 
Estruturadas da empresa 
em favor do codinome 
“Piloto”, identificado como 
sendo o ex-governador.

Richa também é réu 
em outros dois processos 
pelo crime de lavagem de 
dinheiro proveniente de 
propinas do pedágio e de 
outros esquemas de corrup-
ção em seu governo.

Curitiba - A equipe da 
Divisão de Resíduos Sólidos 
da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Sustentável 
e do Turismo recebeu nessa 
quarta-feira (14) represen-
tantes de importadoras pneu-
máticas para o Paraná. O 
objetivo do encontro foi deba-
ter medidas para aprimorar 
a logística reversa de pneus 
inservíveis, fazendo com que 
aumente o número de pontos 
de coleta no Estado.

Em 2019, o crescimento 
de pontos foi de 165 para 190, 
número representa somente 
a coleta feita pelos fabrican-
tes, ou seja, indústrias loca-
lizadas no Brasil. Segundo 
a Nota Técnica 02/2019 do 
Ministério Público, a logística 
reversa de pneus inservíveis 
é obrigação de fabricantes, 
importadores, distribuidores 
e comerciantes.

No Brasil, os fabrican-
tes representam 70% dos 
pneus colocados no mercado, 
enquanto os importadores 
ficam com os outros 30%, mas 
somente os fabricantes arcam 
com o custo do recolhimento e 
destinação correta desses pro-
dutos em estado pós-consumo.

Paraná quer aumentar pontos 
de coleta de pneus inservíveis

Segundo o coordenador da 
Divisão de Resíduos Sólidos 
da secretaria, Laerty Dudas, 
essa pratica não é apenas de 
responsabilidade dos fabri-
cantes, mas também dos 
importadores. Assim, foram 
convocados para a reunião 38 
importadores, mas compare-
ceram apenas seis. “Infeliz-
mente sofremos com uma 
resistência dos segmentos 
em participar da logística 
reversa. Isso é normal, mas 
vamos trabalhar para trazer 
a melhor solução”.

RECICLANIP
As ações de responsabili-

dade pós-consumo dos pneus 
são coordenadas pela Recicla-
nip, entidade formada pelos 
maiores fabricantes de pneus, 
que recolheram juntos 100 
milhões de pneus desde 1999. 
O Paraná tem 90 pontos de 
coleta onde são recolhidas 
em média 4 mil toneladas de 
pneus por mês, o equivalente 
a aproximadamente 80 mil 
pneus. A Reciclanip é formada 
pela Bridgestone, Goodyear, 
Michelin, Pirelli e Continental, 
que são as maiores fabricantes 
deste produto no Brasil.

Para Dudas, o programa 
voltado para a logística 
reversa é importante para 
gerar empregos e renda para 
o Estado, além de o governo 
estar preocupado com a 
saúde pública da popula-
ção. “Pneu inservível gera 
emprego e renda. Ele tem um 
valor energético e pode vol-
tar para a cadeia produtiva”, 
diz. “Nosso objetivo também 
é resolver a questão de saúde 
pública, pois, jogado no meio 
ambiente, o pneu pode vir a 
ser um local de reprodução do 
mosquito da dengue”.

Ainda segundo o coordena-
dor, o pneu inserível tem uma 
importância para outras maté-
rias-primas, e, com isso, reapro-
veitando os pneus, utilizando 
ele como asfalto com borracha, 
pisos e outras matérias.

PRÓXIMOS PASSOS
A equipe da secretaria 

irá novamente convocar, em 
conjunto com o Ministério 
Público, fabricantes, importa-
dores, Ibama e as recicladoras 
para apresentar novas pro-
postas e medidas para que a 
logística reversa possa funcio-
nar com excelência no Paraná. 

Piracanjuba confirma investimentos 
de R$ 110 milhões no Paraná

Curitiba - O governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
recebeu nessa quarta-feira 
(14), no Palácio Iguaçu, em 
Curitiba, o diretor-superin-
tendente da empresa de lati-
cínios Piracanjuba, Cesar 
Helou. Na reunião, o exe-
cutivo confirmou dois novos 
investimentos da região 
sudoeste do Paraná que, 
somados, atingem o valor de 
R$ 110 milhões. A previsão é 
de que os empreendimentos 
gerem 370 empregos diretor.

O governador destacou a 
importância para o Paraná 
receber uma marca tradi-
cional: “Isso gera emprego 

e renda para uma impor-
tante região do Estado. Uma 
empresa que colabora com o 
produtor e vem para ajudar 
o agronegócio paranaense”.

A primeira unidade, na 
cidade de Sulina, começa 
a funcionar em setembro. 
Com capacidade de proces-
sar 150 mil litros de leite por 
dia e investimento de R$ 30 
milhões, a indústria vai gerar 
no primeiro momento 70 
empregos diretos na produção 
de queijo fatiado. Já a constru-
ção da unidade de São Jorge 
D’Oeste começa em 2020, 
ao custo de R$ 80 milhões, 
criando 300 empregos diretos.

LEITE
De acordo com a Secreta-

ria de Estado da Agricultura 
e Abastecimento, o Paraná é o 
terceiro maior produtor de leite 
do Brasil, com cerca de 13% da 
produção nacional. Aproximada-
mente 90 mil produtores de leite 
atuam no Estado. Em 2017, 
segundo os dados do IBGE (Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística), foram produzidos 
4,4 bilhões de litros.

Em 2018, a produção de 
leite rendeu R$ 5,8 bilhões no 
VBP (Valor Bruto da Produ-
ção) Agropecuária do Estado, 
perdendo apenas para o 
frango, soja e milho. 

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL
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Questão agrária

MST é acusado de 
vender lotes da Araupel

Estrada da Santa 
As obras na 
Estrada da 
Santa, em 

Itaipulândia, 
estão em 
ritmo ace-

lerado. São 
melhorias 

recuperando 
o trajeto da 
estrada que 
liga a PR-497, do entroncamento do Lageado do Cedro, 

até as proximidades da imagem de Nossa Senhora Apare-
cida. “Esperamos que tudo corra bem e consigamos concluir 

os serviços dentro do prazo previsto, que é de 90 dias, e 
assim teremos a estrada recuperada até a programação da 

Semana da Padroeira”, frisou a prefeita Cleide Prates.

Referência 
Há 103 anos Santos Du-
mont percorreu o trajeto 
das Cataratas do Iguaçu 
a Cutitiba em um cavalo 
para pedir ao governador 
na época, Affonso Ca-
margo, a desapropriação 
das terras e para tornar 
aquele lugar acessível 
a toda a humanidade. O 
feito colaborou para a cria-
ção do Parque Nacional 
do Iguaçu. Os cavaleiros 
viverão a experiência de 
andar a cavalo pela antiga 
via, que teve um papel 
fundamental ao desenvol-
vimento regional.

Festa da paleta
Para comemorar os 36 
anos de emancipação 
política, a Prefeitura de 
Tupãssi vai realizar no 
dia 8 de setembro a 
13ª edição da Festa da 
Paleta ao Fogo de Chão, 
considerado um dos 
eventos gastronômicos 
mais importantes da re-
gião. Neste ano, devem 
ser assadas 130 paletas 
inteiras no fogo de chão. A 
expectativa é de um público 
superior a 3 mil pessoas. 
Toda a renda obtida será 
repassada a entidades e 
escolas de Tupãssi.

Reconstrução 
da ponte 
A ponte que estava em 
condições precárias e difi-
cultando o tráfego na Linha 
Pianessa, em Cafelândia, 
será reconstruída. “É uma 
ponte na divisa com o Mu-
nicípio de Nova Aurora, por-
tanto, eles também ajuda-
ram com materiais e agora 
iniciamos a reconstrução”, 
destaca o prefeito Estanis-
lau Franus. A Secretaria de 
Viação e Obras já iniciou as 
obras. A ponte está inter-
ditada e será liberada em 
aproximadamente 15 dias.

Agita Rondon 
Acontece nesta quinta-feira, 
às 9h, em Marechal Cândi-
do Rondon, o lançamento 
oficial do 2º Agita Rondon 
e Jogos de Aventura e 
Natureza. A programação, 
de 6 a 15 de setembro, 
conta com diversas ativi-
dades, como beach soc-
cer, beach tennis, aqua-
thlon, slackline, futebol 
das estrelas, mountain 
bike, wakeboard, stand 
up paddle, palestras, ati-
vidades recreativas, entre 
outros. Já está confirma-
da, inclusive, a presença 
do bicampeão olímpico de 
vôlei Maurício de Lima.
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Cavalgada histórica 

Moradores das cidades vizinhas ao Parque Nacional do 
Iguaçu percorrerão a cavalo, de 22 a 25 de agosto, 50 
quilômetros em estradas rurais de Capanema, durante 
a 4ª Cavalgada Histórica de Santos Dumont. O trajeto 
passará às margens das propriedades lindeiras ao Rio 
Iguaçu e ao Parque Nacional do Iguaçu. A cavalgada 

busca valorizar a gastronomia e a cultura regional das 
cidades vizinhas ao parque.

LUIZ WESSLER

ASSESSORIA

Quedas do Iguaçu - A 
venda de imóveis em áreas 
da Araupel por membros do 
MST (Movimento dos Traba-
lhadores Rurais Sem-Terra) 
chegou até a Alep (Assem-
bleia Legislativa do Paraná). 
A oferta tem sido bastante 
atrativa para os interessa-
dos: cada cinco alqueires 
por R$ 15 mil. A denúncia 
foi feita pelo deputado es-
tadual Coronel Lee (PSL), 
que vem acompanhando o 
caso de perto. “São cháca-
ras produtivas. Parece um 
ótimo negócio, no entanto, 
existem vários ‘problemi-
nhas’: no entorno a mata 
vem sendo dizimada; quem 
compra não tem direito à 
documentação”, lista.

O gabinete do parla-
mentar teve acesso a re-
gistros da Polícia Civil com 
relatos de uma equipe do 
Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência) 
mantida como refém supos-
tamente por membros do 
MST, que cuidam da área 
comercializada. “A equipe 
do Samu estava se deslo-
cando, entrou no caminho 
errado e chegou a esses ter-
renos. Os profissionais fi-
caram refém, levaram tapa 
na cara e viram uma quan-
tidade infinita de armas: is-
so tudo em declaração feita 
à Polícia Civil local. Havia 
pistolas, revólveres calibre 
12, fuzis 762 e 556. Mas 

qual número de armas? 20, 
30 ou 40? Muito mais que 
isso, contaram as vítimas”, 
relata o deputado.

O negócio lucrativo tem 
despertado concorrência den-
tro do próprio MST e há dois 
grupos vendendo as áreas e 
entrando em conflito pelos 
imóveis. “Os vendedores per-
tencem a facções distintas e 

estão brigando entre eles, tu-
do isso na Araupel. Antes eles 
estavam restritos a um local 
chamado Projeto 4, mas agora 
se distanciaram e ampliaram 
os negócios e estão trazen-
do pessoas de outros estados. 
Por R$ 15 mil cinco alqueires, 
quem não vai querer?”

lJOSIMAR BAGATOLI

Coronel cobra reintegração
O deputado Coronel Lee diz que o governador Ratinho Júnior 
(PSD) teria recebido recomendações para não intervir na 
situação em Quedas do Iguaçu, feitas pelo Comando da PM 
e pela Secretaria de Segurança Pública. A invasão aconte-
ceu em junho de 2014, quando o governador era Beto Richa 
(PSDB). A empresa de 43 anos teve 1.470 hectares ocupa-
dos pelo MST, botando em risco mais de 1,2 mil empregos.
Coronel Lee critica a situação: “Se eu fosse governador, 
estaria morrendo de medo, porque quando vem uma situa-
ção dessas vou me aconselhar com os secretários da pasta, 
se passam a mim e falam: ‘esse troço vai dar rolo, vai ter 
passível humano, vai ser caso político’, eu, governador, digo, 
‘tô fora, não vou fazer’. Viu senhor secretário de Segurança e 
comandante da PM, tão com medinho? Estão com medo?”.
O deputado afirma que há uma estratégia de desocupação 
- montada por ele - pronta, mas que depende do aval do 
governo do Estado. “Há 160 ocupações no Estado. Estrate-
gicamente, a primeira a ter reintegração deve ser de Quedas. 
Se a alegação é o custo ou a falta de efetivo, há um negócio 
chamado Força Nacional, basta um ofício de meia página 
do governador ao governo federal que desembarcam aqui 
quantas tropas o Paraná quiser. Se não há logística, te-
mos o Exército: eles estão aguardando nosso chamado, 
prontos com blindados, barracas com seus quar téis para 
auxiliar nosso efetivo. Tem comida, tem combustível e 
tem radiocomunicadores”.

Guaíra - A auditora da 
Inspetoria da Receita Fe-
deral em Guaíra Lourdes 
Medeiros dos Santos foi 
condenada à perda do car-
go público, à suspensão dos 
direitos políticos e a quatro 
anos e três meses de prisão 
por exigir dez caixas de pi-
canha, com cerca de 14 kg 
cada uma, como “favor” 
pelo desembaraço adua-
neiro do produto. O crime 
cometido pela acusada é 
tipicado no artigo 316 do 

Auditora da Receita é condenada por 
exigir picanha para liberar importação

Código Penal: concussão - 
exigir, para si, diretamen-
te, em razão de sua função, 
vantagem indevida. A in-
formação é do Ministério 
Público Federal.

A sentença, de 13 de 
agosto, é da Justiça Federal 
em Guaíra e atende pedidos 
de uma denúncia ofereci-
da pelo MPF no âmbito da 
Operação Vulcano. A inves-
tigação foi deflagrada para 
apurar eventuais ilícitos 
praticados por servidores 

da Receita em Guaíra. O 
crime ocorreu no dia 6 de 
junho de 2007, no Porto Se-
te Quedas da Inspetoria.

Interceptações telefôni-
cas revelaram que a exigên-
cia da então auditora fiscal 
se deu em tom de intimida-
ção ao importador, com em-
prego de expressões ofensi-
vas, exigindo o indevido pa-
gamento como contraparti-
da para liberar a carga. 

De acordo com a decisão, a 
ré poderá apelar em liberdade.

Cascavel - Após a decisão 
da juíza Ingrid Muzel Castella-
no Ayres Barreiros, da 1ª Vara 
do Trabalho de Cascavel, de ex-
tinguir a execução da sentença 
que obrigava o HU (Hospital 
Universitário) de Cascavel a 
encerrar os contratos com to-
dos os 178 profissionais tercei-
rizados, um novo chamamento 
público será aberto para a con-
tratação de profissionais, uma 
vez que os contratos vencem 
no próximo dia 27. “Nós vamos 
abrir um novo chamamento, 
corrigindo alguns detalhes do 
chamamento anterior relacio-
nadas às obrigações das partes. 
Isso será feito imediatamente 
para que os profissionais pos-
sam ser contratatos até o dia 
27”, afirma o diretor-geral do 

Justiça recua e HU abre
novo chamamento público

HU, Edison Leismann.
Ele adiantou que os contra-

tos atuais podem ser prorro-
gados emergencialmente para 
evitar prejuízos aos pacientes.

O diretor ressaltou que o 
número de profissionais con-
tratados no novo chamamento 
será o mesmo que já atua no 
HU e que os valores não devem 
sofrer alteração. Contudo, não 
informou os valores praticados.

Leismann garantiu que o 
dinheiro para pagar os salá-
rios do mês já está na conta 
do hospital e que o depósito 
deve ser feito em dia. Nos úl-
timos dois meses houve atra-
so e paralisação dos serviços.

A DECISÃO
A decisão da Juíza vem após 

uma petição protocolada pela 
Unioeste (Universidade Esta-
dual do Oeste do Paraná) com 
pedido de prorrogação do prazo 
por um ano para o cumprimen-
to da sentença que mandava 
substituir os terceirizados por 
concursados. Na decisão, a juí-
za cita “recente decisão profe-
rida pelo STF (Supremo Tri-
bunal Federal), em 30/08/2018, 
ao julgar da ADPF 324 e do 
Recurso Extraordinário em 
repercussão geral 958252, que 
se pronunciou favorável à pos-
sibilidade de terceirização em 
todas as atividades da empresa, 
sejam atividades meio ou fim, 
não mais se reconhecendo o 
vínculo de emprego entre o to-
mador e o empregado da pres-
tadora de serviços”.
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A portas fechadas

Prefeitos pedem à Itaipu 
manutenção de convênios 

lREPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN

Cascavel - A preocupa-
ção de boa parte dos 54 pre-
feitos da Amop (Associação 
dos Municípios do Oeste do 
Paraná) em deixar de rece-
ber recursos vultosos, de 
ter seus convênios com a 
Itaipu cortados ou reduzi-
dos fez com que uma reu-
nião fosse realizada ontem 

General diz que 
R$ 163 milhões 
foram redire-
cionados; 180 
convênios estão 
em andamento, 
que somam meio 
bilhão de reais

(14), na sede da Associação 
em Cascavel. O encontro 
aconteceu com as portas 
fechadas e não pôde ser 
acompanhado pela im-
prensa.

No fim da reunião, em 
entrevista coletiva, o dire-
tor-geral da Itaipu do lado 
brasileiro, o general Joa-
quim Silva e Luna, afir-
mou que não há cortes, 
mas um redirecionamen-
to de parte das verbas pa-
ra projetos que atendem 
a função de desenvolvi-
mento regional.

Os prefeitos não falaram 
sobre as condições que se 
encontram os projetos em 
seus municípios, mas o 
Jornal O Paraná apurou 
que existem casos de con-
vênios firmados ainda no 
Governo Michel Temer 
cujos recursos não entra-
ram nos cofres munici-

pais, embora os gestores já 
teriam dado a contraparti-
da para iniciar as obras. 

O apelo dos gestores ao 
general seria ainda no senti-
do de que projetos essenciais 
nas áreas de infraestrutura, 
meio ambiente e destinação 
de resíduos, por exemplo, 
fossem mantidos e/ou am-
pliados. Contudo, questio-
nado sobre quais convênios 
serão priorizados e se há 
previsão de novos, o gene-
ral apenas disse que esse 
foi um primeiro encontro 
para essas definições. “Não 
interrompemos nenhum 
dos convênios, fizemos uma 
análise alterando o escopo 
de modo que o redirecio-
namento se desse de uma 
forma alinhada com a mis-
são de Itaipu. No caso dos 
municípios que integram 
a Amop, nenhum convênio 
foi prejudicado, alguns ti-

veram redução do escopo 
(...) nenhum investimento 
está sendo feito fora do oes-
te ou do Paraná”.

Em 100 dias da nova ges-
tão, a redução em convênios 
e patrocínios - seria este úl-
timo o mais influenciado - 
chegou a R$ 163 milhões, 
mas, segundo o general, 
isso foi feito “dizendo de 
onde a verba saiu e para on-
de ela estava indo”. “Gros-
so modo, eles estão sendo 
aplicados na construção da 
segunda ponte entre o Bra-
sil e o Paraguai ligando 
Foz do Iguaçu a Presiden-
te Franco; no aeroporto de 
Foz do Iguaçu; em duplica-
ção de rodovia [no acesso 
para o aeroporto de Foz]; 
e no Hospital Costa Caval-
canti [Foz], que é regional. 
Não há diminuição, mas 
melhoria da qualidade do 
gasto”, reforçou.

Cidade do Leste - Du-
rante sua visita a Cascavel, 
o diretor-geral da Itaipu, ge-
neral Joaquim Silva e Luna, 
falou sobe a recente crise 
envolvendo o acordo secre-
to de compra de energia e 
cancelado em agosto, sob a 
ameaça do impeachment do 
presidente paraguaio. Pelo 
acordo firmado em maio, o 
Paraguai aceitava comprar 
energia mais cara do que o 
habitual da Itaipu.

Segundo Silva e Luna, a 
crise não interferiu na dinâmi-
ca de trabalho dentro da usina, 
“onde o clima de amizade e de 
companheiros é mantido”. 

Ele defende que situações 
assim devam ser tratadas de 
forma técnica. “Precisamos 
separar a Itaipu de quem 
contrata a energia, que é a 
Ande e a Eletrobrás. O am-
biente da Itaipu é binacio-
nal, de amizade e de coope-
ração, de camaradagem e de 
confiança”, afirmou. 

Hoje Silva e Luna almoça 
com parte da nova diretoria 
da Ande, estatal paraguaia: 
“O Tratado prevê contrata-
ção a longo prazo, mas isso 

Relacionamento 
com os gestores
O general Joaquim Silva e Luna 
pediu aos gestores que “se 
sintam integrantes da Itaipu”. 
“Quem cuida da qualidade da 
água [que chega à usina] são 
os prefeitos com sua gestão 
e seus cuidados com o meio 
ambiente (...) Viemos dizer que 
há uma cooperação. Estamos 
alinhando as percepções”.
Sobre as definições do encontro 
de ontem, o general disse que, 
como são muitos os pedidos, 
“as prioridades deverão ser 
dadas às obras estruturantes, o 
que se vê e o que se precisa”.
No topo da lista estariam as 
obras de logística. “Temos hoje 
em torno de 180 convênios e 
acordos em andamento no valor 
de meio bilhão de reais, mais 
os royalties, que somam mais 
meio bilhão. Quanto aos novos 
convênios, é o que estamos 
tratando hoje [ontem], com 
entendimento que mostrem que 
o recurso empregado seja bem 
utilizado e quais os benefícios 
que eles trazem”, completou.

AEROPORTO REGIONAL
Segundo o general, a reunião 
abordou superficialmente três 
aeroportos do oeste: o de 
Cascavel, o de Foz do Iguaçu 
e o Regional, que ainda não 
foi construído. Sobre o último, 
ele se limitou a dizer que a 
estrutura está sendo avaliada 
pela Infraero e que um estudo 
também “depende de conversa 
e de convencimento”. 
O diretor-geral considerou que, 
por enquanto, a Itaipu não 
participa do processo porque 
os projetos não se iniciaram, já 
que a estrutura passa por análi-
se de viabilidade técnica.

vinha ocorrendo mês a mês, 
este ano começou sem a con-
tratação, mas a contratação 
de energia precisa se discu-
tir por canais técnicos e que 
a Ande e a Eletrobrás vol-
tem a conversar para chegar 
num entendimento”, sugere.

Mas se do lado de dentro da 
usina o clima é amistoso, fora da-
li, do outro lado da fronteira, as 
condições são bem diferentes. 

Um protesto ontem em 
Cidade do Leste resultou em 
confronto armado, com tiros e 
bombas de efeito moral. O ato 
foi convocado pela oposição que 
quer a cassação do presidente 
Mario Abdo Benítez.

O embate foi travado por 
manifestantes e policiais. 
Tudo teria se iniciado por-
que os policiais tentavam 
liberar a passagem de ca-
minhões em um local próxi-
mo à aduana, já chegando à 
Ponte da Amizade. O enfren-
tamento durou poucos mi-
nutos mas levou apreensão 
aos que estavam do lado bra-
sileiro e atravessavam para 
o lado paraguaio, onde uma 
fila gigantesca de carros se 
formou. A ponte ficou fecha-

Contrato para compra de energia 
tem protesto e confronto armado

Confronto entre manifestantes e policiais em Cidade do Leste

da por quase duas horas. 
O enfrentamento não 

deixou feridos graves. Po-
rém, o clima de tensão segue 

no país vizinho. Os manifes-
tantes prometem manter os 
protestos e pedem a saída do 
presidente Benítez. 
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SALA 1 
às 14h20

SALA 1 às 16h40 e 21h40
SALA 2 às 14h10 e 19h10

Sala 3 às 14h, 16h
18h e 20h

VELOZES E 
FURIOSOS 

HOBBS&SHAW
SALA 1 às 19h

SALA 2 às 16h30 e 21h30

Nada a Perder 2
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 15 de agosto

acessar o computador de Norberto. 
Jamil e Hussein abordam Calpúrnia.

A DONA DO PEDAÇO 
Rock afirma a Zé Hélio que precisa 
contar a Maria da Paz sobre Jô e 
Régis. Kim invade o apartamento de 
Márcio e se intromete entre o rapaz 
e Silvia. Téo conversa com Jô sobre 
seu relacionamento e diz que a ama. 
Otávio pede que Vivi descubra a pro-
fissão de Chiclete. Linda comenta com 
Beatriz que acredita que Chiclete não 
é uma boa pessoa. Jô se incomoda 
com o afastamento de Régis. Leandro 
conversa com Chiclete sobre Agno. 
Silvia e Kim decidem sair com Márcio. 
Gilda vai ao médico e confessa a Ama-
deu que mentiu sobre seu estado de 
saúde. Otávio e Agno se unem contra 
Fabiana. Rock procura Maria da Paz.

AS AVENTURAS DE POLIANA 
Bento insiste e Ruth autoriza que o 
menino vá para o Campo de Férias. 
Desconfiada de Waldisney, Nancy 
faz algumas perguntas a ele. Poliana 
avisa Pendleton que não poderá ir ao 
Campo de Férias, e indignado com 
a notícia, ele arma um plano. Roger 
consegue incluir Filipa para participar 
do Campo de Férias. Marcelo pede 
a ajuda de Jeff para descobrir quem 
hackeou o IP de seu computador. Luigi 
ajuda Yasmin em seus estudos, e a 
menina pergunta a ele o motivo de seu 
afastamento. Luisa e Marcelo procuram 
hotéis para a viagem a Foz do Iguaçu, 

Em “Bom Sucesso”, Paloma exige que Ramon confie nela 
para que os dois continuem juntos. Nana se surpreende com 
Diogo quando ele sugere que o casal tenha um filho. Paloma 
convida Alberto para participar do ensaio da Unidos do Bom 

Sucesso. Alberto conta a Paloma seu plano para fugir da 
mansão e ir ao ensaio da escola de samba. Marcos pensa 
em se desvencilhar do casamento com Silvana. Alberto e 
Paloma chegam à quadra da Unidos do Bom Sucesso.

Alberto vai a ensaio 
da escola de samba 

com Paloma 

MALHAÇÃO 
Marco incentiva Madureira a voltar 
para sua festa de noivado e afirma que 
Carla o ama. Carla acredita que Madu-
reira a tenha dispensado. Todos estra-
nham a ausência de Madureira, que 
surpreende Carla com um beijo. Carla 
e Madureira comemoram o noivado. 
Anjinha, Jaqueline e Rita incentivam 
Raíssa, que teme por suas gravações 
para o concurso. Marquinhos gosta 
de saber que Nanda está afastada de 
Raíssa. Camelo aceita ajudar Raíssa, 
e Nanda se incomoda ao ver os dois 
juntos. Neide confessa a Carla que 
acredita que Marco ainda seja apai-
xonado por ela. Marquinhos confessa 
seu interesse por Nanda. Fátima e Bia 
chegam para o jantar, e Regina fica 
constrangida com o comportamento de 
Max. Cléber sugere procurar os donos 
de Bilu pela internet. Max ouve quando 
Fátima pergunta a Guga se ele é gay.

ÓRFÃOS DA TERRA
Jamil e Laila pensam em como pro-
var que o filho de Dalila é de outro 
homem. Latifa aceita se converter ao 
judaísmo e Abner comemora. Laila vai 
ao laboratório onde Dalila fez o exame 
de DNA. Aline e Caetano recebem a 
autorização para serem os padrinhos 
afetivos de Salma. Cibele tem uma 
ideia para ajudar Almeidinha. Péricles 
oferece um contrato para Teresa can-
tar no exterior, mas sem Jean. Eva 
sofre ao constatar o golpe aplicado por 
Omar. Gabriel flagra Valéria tentando 

porém não encontram vagas.

CÚMPLICES DE UM RESGATE 
Isabela coloca tinta no pote do 
creme que a massagista usaria 
em Regina, o que faz a vilã ficar 
toda azul. Omar está focado em 
fazer Nair ser mandada embora. O 
rapaz coloca fios de cabelo numa 
torta e acusa a empregada. Helena 
e Pedro vão até a on-enterprise ver 
Rebeca. Pedro tumultua e insiste 
que Rebeca volte para o vilarejo, 
mas ela diz que quer ficar do lado 
de Otávio. Flávia pendura um car-
taz convidando os alunos a partici-
parem da peça das igrejas. Safira 
tenta se aproximar mais de Priscila 
e a chama para ir ao cabeleireiro.

TOPÍSSIMA 
Paulo Roberto põe Vitor para fora 
do hospital quando o rapaz entra 
no local em busca de alimento. 
Um garoto de rua, Formiga (ator 
não divulgado) auxilia Vitor a achar 
alimento no lixo. Os estudantes 
reprovam o retorno de Vitor, porém 
Dagoberto afirma que não irá vol-
tar atrás. Vitor mostra que Formiga 
está mentindo quando o menino 
simula ter uma arma como forma 
de arranjar dinheiro. Vitor leva um 
tiro quando o homem que é cercado 
retira uma arma e atira. No hotel, 
Lima se encontra com Sophia. 
Sophia encontra Antonio quando, 
ao lado de Lima, chama um táxi.

Áries 
Conte com os amigos 

para o que precisar. No trabalho, 
pode conseguir um cargo melhor 
ou fazer contatos importantes se 
souber se comunicar com colegas 
e clientes. Vida amorosa protegida! 
Palpites: 63, 54 e 36. Cor: vinho.

Touro 
Bom dia para cuidar do 

visual. Se tem tarefas penden-
tes, seja no lar ou no trabalho, tire 
um tempinho para deixar tudo em 
ordem. A relação com quem ama 
talvez precise de alguns ajustes. 
Palpites: 28, 19 e 91. Cor: amarelo.

Gêmeos 
O contato com colegas 

e clientes conta com excelentes 
energias. Aproveite para finalizar 
pendências, já que seu raciocínio 
rápido ajudará a deixar tudo em 
dia. Faça algo diferente com o par. 
Palpites: 38, 29 e 74. Cor: creme.

Câncer 
Mudanças inesperadas 

podem agitar a sua vida finan-
ceira. Hora ideal para investir no 
seu crescimento profissional e até 
mesmo tentar algo mais ousado. A 
dois, a paixão esquenta! Palpites: 
84, 57 e 48. Cor: lilás.

Leão 
Bom dia para organizar as 

suas metas, se envolver com as 
tarefas do dia a dia e definir prio-
ridades. Uma sociedade ou parce-
ria talvez precise de ajustes. A vida 
amorosa está protegida. Palpites: 
49, 85 e 67. Cor: laranja.

Virgem 
Concentre-se no serviço 

que ficou pendente e poderá encher 
o bolso nesta quinta. Vale a pena 
cuidar melhor do seu corpo e evi-
tar desgastes desnecessários. Na 
paquera, seja discreto(a). Palpites: 
86, 77 e 50. Cor: laranja.

Libra 
Vai sobrar disposição para 

lutar pelo que acredita e, de quebra, 
a sorte pode sorrir para os seus pla-
nos! Mas tenha diplomacia para dri-
blar imprevistos. Na paquera, aposte 
no seu charme. Palpites: 96, 87 e 06. 
Cor: rosa claro.

Escorpião 
A companhia da família 

terá papel importante em várias 
áreas, especialmente na vida pro-
fissional. Tente diminuir um pouco 
as expectativas se quiser se dar 
bem na conquista. Palpites: 16, 70 
e 07. Cor: lilás.

Sagitário 
Sua atenção vai se con-

centrar na vida profissional e um 
pouco mais de diálogo deve abrir 
algumas portas. Um bom papo 
será a melhor maneira de se des-
tacar na conquista. Palpites: 44, 17 
e 08. Cor: preto.

Capricórnio 
Boa fase para colocar as 

contas em ordem. Se não der para 
comprar tudo o que deseja agora, 
mantenha o ânimo e faça planos 
para o futuro. Seu lado sedutor 
deve agradar a pessoa amada. 
Palpites: 09, 45 e 72. Cor: cinza.

Aquário 
Bom dia para correr 

atrás dos seus interesses. No ser-
viço, a competição pode provocar 
momentos desagradáveis com os 
colegas mais próximos. Você e o 
par devem se entender bem. Pal-
pites: 82, 55 e 46. Cor: vermelho.

Peixes 
Tenha mais sensibili-

dade e cuidado ao lidar com as 
pessoas. Atenção aos avisos do 
seu sexto sentido, ainda mais ao 
cuidar do seu corpo. Evite atritos 
com sua cara-metade. Palpites: 
02, 47 e 65. Cor: lilás.

Os nascidos a 15 de Agosto são do signo de Leão com a 
personalidade de Touro. São de sentimentos profundos e 
apaixonados. Quando amam, amam de fato e de modo 
contundente. Costumam viver grandes paixões e é difícil 
manterem controle de seus sentimentos. Seu número 
principal é o 20, formado de 2, número da Lua e de zero. 
A Lua que representa a mulher e a mãe em nossa vida. 
Que simboliza os sentimentos e as emoções, a memória e 
as lembranças. A lua que confere instabilidade emocional 
e também, humor variável e inesperado.

O anjo protetor do dia 
15 de agosto é Sitael, 
que simboliza o espí-
rito da verdade, da 
justiça, da inteligên-
cia, da prudência e 
da gratidão, entre 
outras coisas. Ajuda 
a conseguir a paz, 
a harmonia e a fidelidade conjugal. Faz 
alguém serviçal, bondoso e útil. Protege 
e defende de todo tipo de agressividade 
e violência, animal ou humana. 

Anjo do dia

O Lírio da Paz é conhecido por 
ser uma planta mística. Ele anula 
toda energia negativa dentro do 
ambiente, tanto de pessoas vivas, 
quanto de espíritos ruins. Esta planta 
é capaz de sugar toda a energia que 
não é boa e, quando murcha, signi-
fica que fez de tudo para proteger 
o lar e as pessoas que vivem nele.
Se você sente que o ambiente 
onde vive pode estar com um clima 
pesado e estranho, cultivar o Lírio 
da Paz é uma ótima dica e até 
mesmo dar de presente para quem 
você gosta. É uma ótima maneira 
de ajudar as pessoas com quem 
você se importa!
Muitos que cultivam esta planta 
acham que ela esta adoecendo 
quando as pétalas começam a ficar 
amareladas, mas isto indica apenas 
a falta de iluminação no ambiente 
em que ela está. O Lírio da Paz pre-
cisa ficar no escuro, mas não pode 
ficar totalmente sem luz para não 
enfraquecer e amarelar.
Elas podem ser cultivadas em vasos 
grandes que ficam no chão, mas é 

Elimine as energias
negativas do seu larcom 
ajuda do Lírio da Paz

importante lembrar que o Lírio da 
Paz deve ser mantido em lugares 
escuros. Se receber de modo direto 
a luz do sol, por muito tempo as suas 
folhas podem queimar nas pontas e 
ficar amarelas. Por isso, o Lírio da 
Paz é uma ótima planta para ficar 
no interior da casa.
A terra utilizada precisa estar rica 
em matéria orgânica e bem dre-
nada. Lembre-se de regá-las com 
frequência para deixar a terra ume-
decida, só que nunca diretamente 
nas folhas: nelas, apenas algumas 
borrifadas de água.
Esta espécie é bastante resistente 
ao ataque de pragas, mas, caso 
aconteça, lave ou jogue fora as plan-
tas infectadas. Lembre-se de sem-
pre reconhecer quando ela demons-
trar algo, como necessidade de ser 
regada, de ser colocava um pouco 
ao sol, entre outros cuidados simples 
mas que fazem toda a diferença. O 
Lírio da Paz pode ser utilizado no 
Feng Shui, um método chinês que 
harmoniza o lar, fazendo com que 
flua somente as energias boas. 
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Soberania
De qualquer forma, é uma ini-
ciativa para debater em público 
um tema caro à soberania na-
cional. E urgente. As fronteiras 
estão abertas há décadas, não 
é deste governo.

Agora, vai!
Com aval da relatoria do sena-
dor Marcos do Val, o projeto do 
senador Dario Berger 36/16 
cria o Dia do Policial Legisla-
tivo. É a única turma que põe 
ordem nos plenários.

Planalto & PGR
O líder da lista tríplice do MP, 
procurador Mario Bonsaglia, 
reuniu-se com o presidente 
Jair Bolsonaro anteontem 
numa conversa ainda miste-
riosa. Mas às vésperas do 
anúncio do novo procurador-
-geral da República, ganham 
força nos bastidores, tam-
bém, nomes que não constam 
na lista tríplice elaborada 
pela Associação Nacional dos 
Procuradores da República. 
Entre eles, o do subprocura-
dor Augusto Aras.

Memorial
Desde 2003, todos os chefes 
da PGR saíram da lista trípli-
ce, criada dois anos antes. 
Naquele ano, 2001, o procu-
rador mais votado foi Antonio 
Fernando, com 184 votos, 
seguido por Cláudio Fonteles 
(123 votos) e Ela Wiecko 
(103 votos). O presidente 
Fernando Henrique Cardoso, 
no entanto, reconduziu Geral-
do Brindeiro para o terceiro 
mandato.

Acordo 
O deputado federal Elias Vaz 
(PSB-GO) quer levar o ministro 
de Relações Exteriores, Ernesto 
Araújo, e o diretor-geral brasi-
leiro de Itaipu, general Joaquim 
Silva e Luna, à Comissão de 
Minas e Energia da Câmara 
para explicar a renegociação do 
acordo entre Brasil e Paraguai 
para uso da energia da usina 
hidrelétrica. 

300 bi!
A Comissão de Assuntos Eco-
nômicos do Senado vai solicitar 
ao TCU análise minuciosa so-
bre as desonerações tributárias 
em vigor no País. Senadores do 
colegiado apontam que o Brasil 
deverá deixar de arrecadar R$ 
300 bilhões com desonerações 
tributárias apenas neste ano, 
quase três vezes o valor de dez 
anos atrás.

E a gente?
Em maio, o plenário do Senado 
aprovou proposta que autoriza a 
Receita Federal a divulgar os no-
mes de empresas que recebem 
benefício de renúncia fiscal. O 
texto, que altera o Código Tributá-
rio Nacional, está em tramitação 
na Câmara dos Deputados. 

Mal...
53% dos brasileiros com contas 
atrasadas têm dívidas que não 
superam R$ 1 mil. Conforme da-
dos apurados pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas, 
em cada dez consumidores que 
começaram o mês de agosto 
com o CPF inscrito na lista de 
inadimplentes, quatro (37%) 
devem até R$ 500. 

Fronteiras abertas
O presidente Jair Bolsonaro instituiu, no Decreto 9.961, a Comis-
são Permanente para o Desenvolvimento e Integração da Faixa de 
Fronteira, no Ministério do Desenvolvimento Regional. É algo que 
os Ministérios da Justiça e da Defesa poderiam resolver se ou-

vissem demanda de anos da Polícia Federal sobre os postos das 
fronteiras. Poderão participar das reuniões da Comissão qualquer 
cidadão representante de entidade pública ou privada, como convi-
dado, sem direito a voto. Desde a inauguração no Governo Dilma, 
está abandonado o posto de Alfândega (Receita, PF etc) do lado 

brasileiro na ponte de Oiapoque para a Guiana Francesa.

...na praça 
Outros 20% devem algum valor entre R$ 1.000 e R$ 2.500, ao 

passo que 16% devem entre R$ 2.500 e R$ 7.500. Já as dívidas 
acima de R$ 7.500 são objeto de preocupação de 10% das pesso-

as que estão negativadas no Brasil.

São Paulo - O medo de 
uma recessão global provocou 
um dia de pânico nas bolsas em 
todo o mundo. Nasdaq e NYSE 
caíram mais de 3%, Frankfurt 
perdeu 2,19%, a de Paris 2,08% 
e a de Londres, 1,42%. 

No Brasil, o dólar subiu 
1,79% e fechou em R$ 4,0388 - 
maior valor desde 23 de maio. 
O motivo foram os indicadores 
fracos da atividade econômica 
na China e na Alemanha, que 
renovaram preocupações com 
a perda de fôlego da economia 
mundial e provocaram forte 
fuga de ativos de risco no mer-
cado financeiro mundial.

Nos Estados Unidos, a 
inversão da curva dos rendi-
mentos dos títulos de 2 e 10 
anos do Tesouro - mecanismo 
que historicamente não costu-
ma falhar em prever recessões 
na maior economia do mundo 

- adicionou ainda mais preo-
cupação nas mesas de opera-
ção em Wall Street. No mês, o 
dólar já acumula alta de 5,7%.

Por aqui, a pressão teve ain-
da o ingrediente Argentina, que 
teve novo dia de intervenções 
do Banco Central no câmbio 
mas que não evitaram nova dis-
parada de 8% da moeda ameri-
cana no país vizinho. 

Os estrategistas do banco 
dinamarquês Danske Bank 
Jakob Ekholdt Christensen 
e Vladimir Miklashevsky ava-
liam que a Argentina pode se-
guir tendo algum contágio no 
Brasil, pela proximidade, mas 
o que vai pesar mesmo no ape-
tite ao risco dos investidores e 
nos mercados de moedas emer-
gentes, incluindo o real, é o de-
senrolar da relação comercial 
China/Estados Unidos, a situa-
ção da economia mundial e os 

rumos da política monetária do 
Federal Reserve (Fed, o banco 
central americano).

Com o “tsunami de núme-
ros negativos” vindos do exte-
rior, o chefe da mesa de câmbio 
da Frente Corretora, Fabrizio 
Velloni, observa que o noticiário 
local positivo, como a aprovação 
da MP Liberdade Econômica, 
não conseguiu reverter o movi-
mento de compra de dólares. O 
Ibovespa caiu quase 3%, com as 
vendas de ações por investido-
res estrangeiros pressionando 
ainda mais o câmbio.

O Índice Bovespa foi forte-
mente contaminado pela aver-
são ao risco no mercado inter-
nacional e fechou em queda 
de 2,94% nessa quarta-feira, 
aos 100.258,01 pontos, depois 
de ter registrado mínima em 
99.954,75 (-3,24%), na última 
hora de negociação. 

Macri congela gasolina e pagará 
abono para reverter desvantagem

Buenos Aires - O presi-
dente da Argentina, Mauricio 
Macri, anunciou nessa quarta-
-feira (14) medidas econômicas 
para reverter sua baixa popula-
ridade, depois da derrota para 
o kirchnerista Alberto Fernán-
dez nas prévias de domingo.

O alvo das medidas é a 
classe média baixa, que nas 
prévias migrou os votos pa-
ra a chapa de Fernández e da 
ex-presidente Cristina Kir-
chner, candidata a vice.

Entre os anúncios estão o 
congelamento do preço da ga-
solina por 90 dias, um abono 
salarial para empregados pú-
blicos e privados e uma espé-
cie de restituição no imposto 
de renda no valor de 2 mil pe-
sos (cerca de R$ 140). “Sobre 
o resultado de domingo, eu os 
compreendi. São responsabili-
dade exclusivamente minha e 
da minha equipe de governo.”

Segundo Macri, que fez 
um pronunciamento grava-

do de oito minutos na re-
sidência oficial de Olivos, 
ao norte de Buenos Aires, 
transmitido pela conta da 
Casa Rosada no YouTube, a 
meta do pacote é beneficiar 
17 milhões de pessoas. 

O presidente também 
anunciou um aumento no sa-
lário mínimo e medidas para 
pequenas e médias empresas, 
além de um aumento em bol-
sas de estudo para jovens uni-
versitários de 40%. 

MP da Liberdade Econômica:
3,7 mi de empregos em 10 anos

Brasília - A aprovação da 
MP (Medida Provisória) da 
Liberdade Econômica vai ge-
rar 3,7 milhões de empregos 
em dez anos. A afirmação é do 
secretário especial de Desburo-
cratização, Gestão e Governo 
Digital do Ministério da Eco-
nomia, Paulo Uebel, que par-
ticipou ontem (14) de reunião 
com dirigentes empresariais e 
o ministro da Economia, Paulo 
Guedes, para tratar da medida.

Ele citou estudo da Secre-
taria de Política Econômica 
que estima a geração de em-
pregos e crescimento adicional 
de 7% do PIB (Produto Inter-

no Bruto), soma de todos os 
bens e serviços produzidos no 
País em dez anos. “É um cres-
cimento muito expressivo. Po-
deria dobrar o PIB, se tivesse 
sido introduzido neste ano. É 
um impacto muito forte, facili-
ta a abertura e o fechamento de 
empresas, facilita iniciar ativi-
dades em estabelecimentos de 
baixo risco que não dependem 
mais de alvará, de licença, isso 
significa 3 a 6 meses de espera 
que não vai ter mais”.

O secretário destacou, co-
mo vantagens da medida, a 
possibilidade de digitalizar do-
cumentos e depois descartar e 

a criação de imunidade tribu-
tária para a inovação. 

O governo trabalha para 
que seja mantido o texto-base 
da MP, aprovado terça-feira 
(13) com 345 votos a favor, 76 
contras e uma abstenção. A 
votação dos destaques come-
çou ontem à tarde.

A medida prevê o fim das res-
trições de trabalho aos domingos e 
feriados; dispensa empresas com 
até 20 funcionários de registrar o 
ponto; foi criado o ponto de exce-
ção, que dispensa o trabalhador 
de marcar presença se houver ne-
gociação individual, convenção ou 
acordo de trabalho. 

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/8, físicas 15/8 ,domésticos 6/8

Índice em % JUN JUL ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,01 0,19 2,42 3,22
IGP-M (FGV) 0,80 0,40 4,79 6,39
IGP-DI (FGV) 0,63 -0,01 4,39 5,56

Índice JUN JUL AGO
IGP-M (FGV) 1,0764 1,0651 1,0639
IGP-DI (FGV) 1,0693 1,0604 1,0556
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,0%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 5ª parcela
vence em 30/08, com juros Selic de 2,58%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

13/7 a 13/8 0,5000 0,3715 0,0000
14/7 a 14/8 0,5000 0,3715 0,0000
15/7 a 15/8 0,5000 0,3715 0,0000
16/7 a 16/8 0,5000 0,3715 0,0000
17/7 a 17/8 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -3,37% 24,92 
Vale ON -3,48% 44,88 
Bradesco PN -1,96% 33,43 
ItauUnibanco PN -2,20% 35,10 
Kroton ON -11,55% 11,41 
B3 ON -4,71% 43,70 

IBOVESPA: -2,94% 100.258 pontos

Iene 105,80
Libra est. 0,8286
Euro 0,8973
Peso arg. 59,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,8% 4,0390 4,0400 +5,8%

PTAX  (BC) +0,9% 4,0068 4,0074 +6,4%

PARALELO +1,9% 3,9400 4,2700 +6,0%

TURISMO +1,9% 3,9400 4,2500 +6,0%

EURO +0,5% 4,4644 4,4662 +6,6%

R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m
Paraná 1.536,93 1.453,22 2,35 4,02 5,45
Norte 1.545,33 1.542,87 -0,16 1,47 4,92
Oeste 1.538,42 1.580,82 2,76 4,02 6,49

DÓLAR 14/08

Iene R$ 0,0379
Libra est. R$ 4,84
Peso arg. R$ 0,07
R$1: 1.519,76 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 14/08 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JULHO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 -

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/19 861,00 -11,00 -5,7%
FARELO ago/19 293,00 -4,80 -6,9%
MILHO set/19 359,00 -7,00 -21,0%
TRIGO set/19 473,75 1,75 -9,4%

SOJA 71,59 -0,4% 5,4% 71,00
MILHO 27,55 -2,1% -4,7% 27,00
TRIGO 46,94 0,3% 1,0% 48,00
BOI GORDO 151,35 0,0% 0,4% 150,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 14/08 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 14/08 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 14/08 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 80,50 8,8% 8,8%
SOJA Paranaguá 86,00 6,2% 6,2%
MILHO Cascavel 30,50 -4,7% -1,6%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO
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Governador de São Paulo confirma Mundial de Kart

ÜRaijan 
Mascarello
A segunda metade da 
temporada do Mer-
cedes-Benz Challenge 
será aberta neste fim 
de semana no Autó-
dromo Internacional de 
Santa Cruz do Sul, com 
a disputa da quinta 
etapa envolvendo as 
categorias CLA45AMg 
e C250. Para o atual 
campeão, Raijan Mas-
carello, é a hora para 
buscar a recuperação 
no campeonato e bus-
car o bi. Vencedor de 
provas de GT e Spider 
na pista gaúcha, Raijan 
aposta em um bom 
resultado neste fim de 
semana para entrar na 
briga pelo título. Raijan 
está em quarto no 
campeonato, com 40 
pontos, enquanto Fer-
nando Júnior é o líder, 
com 69. 

ÜCopa Light 
Sábado o Kar tódromo 
Aldeia da Serra volta 
a abrir seus por tões 
para a sexta rodada 
da Copa São Paulo 
Light de Kar t. Pilotos 
e equipes de várias 
regiões do País já se 
agitam para as dispu-
tas que abrem o seg-
undo turno do Campe-
onato estadual.

ÜCopa Truck 
A organização da Copa 
Truck fez ontem o 
lançamento oficial da 
etapa da categoria em 
Rivera, no Uruguai. A 
prova será disputada 
no dia 1º de setembro. 

Depois de uma reunião 
ontem no Palácio dos Ban-
deirantes, o governador 
de São Paulo, João Dória, 

confirmou a realização do 
Campeonato Mundial de 
Kart no Brasil em 2020. 
A prova será em Birigui, 
interior de São Paulo, no 
mês de outubro.

João Dória postou em 
sua conta no Instagram: 
“Fico feliz em anunciar 
que São Paulo será sede 
do Campeonato Mundial 
de Kart, em outubro de 
2020. A competição irá 
ocorrer no Speed Park, 
em Birigui. O kart é a 
porta de entrada para a 
F1, para que possamos 

ter novos ídolos nesse 
esporte que é paixão de 
tantos brasileiros”.

Participaram da reu-
nião com João Dória, José 
Bastos, presidente da Fasp 
(Federação de Automobi-
lismo de São Paulo), Gio-
vanni Guerra, presidente 
da Faem (Federação de 
Automobilismo do Estado 
do Maranhão) e represen-
tante brasileiro no CIK/
FIA (Conselho Internacio-
nal de Kart), órgão da FIA 
(Federação Internacional 
de Automobilismo), Felipe 

Massa, presidente do CIK/
FIA, o piloto Cacá Bueno; 
e Ricardo Gracia, pro-
prietário do kartódromo 
de Birigui.

O anúncio oficial se-
rá feito no próximo mês, 
quando será realizado o 
Mundial deste ano, em 
Alaharma, na Finlândia. 
Também está concorren-
do para ser sede do Mun-
dial de Kart a cidade de 
Sarno, na Itália. 

De acordo com as nego-
ciações feitas por Giovanni 
Guerra e Felipe Massa, pa-

ra a competição ser no Bra-
sil só faltava fechar o paco-
te financeiro, que cobria os 
custos com transporte dos 
equipamentos da equipe.

Com a confirmação do 
Mundial no Brasil, o Cam-
peonato Brasileiro de Kart 
de 2020 será em Birigui, 
conforme adiantou Valdner 
“Dadai” Bernardo, presi-
dente da CBA (Confede-
ração Brasileira de Auto-
mobilismo) em Cascavel, 
no mês passado, durante a 
realização do Campeonato 
Brasileiro de Kart. 

Cascavelenses buscam pódio na Copa HB20

Os irmãos Felipe e Ca-
íto Carvalho disputam sá-
bado e domingo a quarta 
etapa da Copa HB20 no 
Autódromo de Santa Cruz 
do Sul, no Rio Grande do 
Sul. A dupla da equipe 
Sensei tem como meta ir 
ao pódio na etapa gaúcha 
como forma de aumentar 
a motivação de todos os 
integrantes da escuderia 

para a quinta etapa, que 
será disputada em Casca-
vel, no dia 6 de outubro.

Felipe e Caíto também 
estabeleceram como meta 
para o restante da tempo-
rada a conquista do tercei-
ro lugar na classificação fi-
nal do campeonato da cate-
goria que mais cresce atu-
almente no automobilismo 
brasileiro. Felipe diz que a 

etapa de Cascavel será im-
portante e decisiva porque 
estarão correndo em ca-
sa. Depois ficarão faltando 
as etapas do Velopark (27 
de outubro), Goiânia (24 
de novembro) e São Pau-
lo (8 de dezembro). “Com 
um pódio em Santa Cruz 
e um outro bom resultado 
em Cascavel, estaremos na 
briga pelas três primeiras 

colocações da temporada”, 
acentua Felipe Carvalho. 

A classificação da catego-
ria Pró da Copa HB20 tem 
Raphael Abbate como líder, 
com 87 pontos. Felipe Car-
valho é o quinto colocado, 
com 38 pontos, e Caíto o sé-
timo, com 33. Eles têm po-
sições diferentes porque só 
passaram a correr em dupla 
a partir da segunda etapa. 

Band irá transmitir as 6 Horas de São Paulo
O Grupo Bandeirantes e as 6 Horas de São Paulo, etapa brasileira do Campeonato 
Mundial de Endurance (FIA WEC), firmaram acordo para transmissão e cobertura 

oficial da prova, a quinta do calendário 2019-2020 do FIA WEC e que será no Autó-
dromo de Interlagos, em São Paulo, de 30 de janeiro a 1º de fevereiro do ano que 
vem. O acordo também prevê a cobertura das outras sete etapas da Temporada 8 
da competição, que começa no dia 1º de setembro, com as 4 Horas de Silverstone 
(Inglaterra), e termina em junho de 2020, com as 24 Horas de Le Mans (França).

Felipe e Caíto Carvalho competem neste fim de semana no Rio Grande do Sul, mas já pensando na etapa de Cascavel

 VANDERLEY SOARES
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Panorama
esportivo

Taça FPF

Foz Futebol conta com a
torcida na estreia em casa

JOGAM HOJE
                     SUL-AMERICANA

21h30 Colón x Zulia

                    SÉRIE B
21h30 Figueirense x Ponte Preta

                    SÉRIE C
20h Luverdense x Paysandu

Foz do Iguaçu – Empol-
gado com o empate em São 
José dos Pinhais em sua 
primeira partida na Taça 
FPF, no fim de semana, o 
Foz do Iguaçu FC conta 
com a sua torcida para a 
estreia em casa, marcada 
para este domingo (18), às 
11h, no Estádio do ABC. 
O duelo será com o Apuca-
rana, válido pela 3ª rodada. 
E para contar com arqui-
bancadas cheias, a diretoria 
iguaçuense preparou uma 
série de ações, que incluem 
até entrada grátis.

A entrada livre para o 
confronto é para o torce-
dor que adquirir a camisa 
do Azulão até sábado (17). 
As camisas masculinas cus-
tam R$ 60, as femininas R$ 
50 e as infantis R$ 40. Vale 
lembrar que o torcedor que 

possui a camisa da equipe 
pagará apenas R$ 5 por 
ingressos para os demais 
jogos do Foz Futebol na 
Taça FPF. Os valores para 
os demais torcedores são 
R$ 20 (inteiro) e R$ 10 
(meia-entrada).

Em campo, os trabalhos 
seguem sob o comando do 
técnico Rodrigo Cascca. 
Hoje as atividades serão às 
10h30, no Estádio do Jar-
dim São Paulo. O treinador 
iguaçuense não poderá con-
tar com o atacante Lucas 
Brasil nem com o meia 
Diego Siqueira. O primeiro 
foi expulso aos 17min do 
primeiro tempo e o outro 
aos 46min da etapa final. 
Ambos levaram o carão 
vermelho direto. Ainda 
assim, o Azulão comemo-
rou o empate fora de casa. O 

Foz voltou de São José dos Pinhais com um ponto na 
bagagem, mesmo com dois jogadores a menos em campo

ABEL DA BANCA

Independente São-Joseense 
abriu dois gols de vantagem 
no primeiro tempo, aos 

41min e aos 44min, e o Foz 
empatou no segundo, aos 
26min e aos 46min.

Cascavel – Vindo de 
um jogo no qual virou o 
placar depois de estar per-
dendo por dois gols de dife-
rença fora de casa, por 3 
a 2, em Toledo, na última 
terça (13), o Marreco volta 
á quadra nesta quinta-feira 
pela Série Ouro do Para-
naense novamente como 
visitante. O duelo é contra 
o São Lucas, em Paranavaí, 
às 20h30, no Ginásio Lacer-
dinha, pela 14ª rodada.

A vitória de virada 
em Toledo fez o Marreco 
subir uma posição na clas-
sificação. O time de Fran-
cisco Beltrão ultrapassou 
o Umuarama e agora é o 
quinto colocado, com 36 
pontos – empatado com a 
equipe umuaramense, mas 
em vantagem nos critérios 
de desempate. Em caso 
de vitória nesta noite, os 
comandados do técnico Pau-
linho Gambier se igualarão 
ao quarto colocado Campo 
Mourão na classificação.

Já o São Lucas busca a 
vitória desesperadamente 
para reagir no campeonato 
o mais rápido possível. Com 
apenas uma vitória em 18 
jogos, o time de Paranavaí 
ocupa a última colocação do 
Paranaense, com 5 pontos.

Marreco 
enfrenta 

lanterna da 
Série Ouro 
do Estadual

LNF Marechal treina para duelo decisivo nesta sexta-feira

Após comemorar o empate por 1 a 1 com o Campo Mourão fora de casa, na noite de segunda-
feira (12), pela Série Ouro, o Marechal Futsal quer comemorar uma vitória com seu torcedor 

nesta sexta-feira (16), quando receberá o Blumenau (SC) pela 17ª das 19 rodadas da primeira 
fase da Liga Nacional. O duelo será às 19h30, no Ginásio Ney Braga, e será decisivo para o 
time rondonense, que não vence há três jogos pela LNF e busca a reabilitação para seguir à 
próxima fase. O Marechal ocupa a 15ª posição na tabela de classificação com 14 pontos e o 

Blumenau é o 19º e último colocado com 10. Os 16 melhores avançarão aos playoffs.

Cascavel - O Cascavel 
Futsal foi uma das equi-
pes do Estado que mais se 
reformulou para a tempo-
rada 2019. Além do técnico 
Cassiano Klein, a Serpente 
iniciou a preparação para 
as competições deste ano 
com 13 contratados e ape-
nas quatro remanescentes 
de 2018 no grupo de joga-
dores. Com bons resultados 
em quadra, disputando na 
parte cima da classifica-
ção na Liga Nacional e no 
Paranaense, entretanto, o 
time cascavelense teve os 
holofotes voltados para si 
na janela de transferên-
cias internacionais e, ter-
ça-feira (13), amargou sua 
sexta baixa no ano, com a 

Cascavel Futsal amarga sexta
baixa no ano de reformulação

Amadorzão
Um encontro às 18h30 na 
segunda-feira (19) marcará o 
início das conversas para a 
formatação do regulamento 
do Campeonato Municipal de 
Futebol Amador 2019. Será 
no refeitório do Centro Espor-
tivo Ciro Nardi. O encontro 
é para dirigentes esportivos 
que tenham interesse em 
montar equipes para partici-
par da competição.

Toledo EC
O Toledo confirmou o bom 
momento no Campeonato 
Paranaense de Futebol 
Sub-19 com uma vitória por 
3 a 2 sobre o Athletico, na 
noite de sexta-feira, pela 
penúltima rodada da 2ª fase. 
Com isso, o Porco confirmou 
vaga na 3ª fase com uma 
rodada de antecedência. O 
time toledano saiu atrás no 
placar, mas virou e abriu dois 
gols de vantagem ainda no 
primeiro tempo. O segundo 
gol dos visitantes saiu nos 
minutos finais da partida. 
Neste sábado (17), pela 
última rodada, o Toledo EC 
novamente atuará em casa. 
Receberá o Iraty às 15h, no 
Estádio 14 de Dezembro. 
O Porco lidera a chave com 
10 pontos, seguido por In-
dependente São-Joseense, 
com 9, Iraty, com 6, e Ath-
letico, com 4.

FC Cascavel
Já o FC Cascavel conseguiu 
novamente frear o líder Cor-
itiba, pelo Grupo I da 2ª fase 
do Paranaense de Futebol 
Sub-19, com um empate por 
1 a 1, sexta-feira, no Está-
dio Olímpico. Foi o segundo 
ponto do time cascavelense 
nesta etapa da competição. 
O outro foi conquistado tam-
bém contra o Coxa, mas em 
Coritiba (1 a 1). Sem chanc-
es de avançar de fase, a Ser-
pente Aurinegra se despedirá 
do Estadual novamente em 
casa. Neste sábado (17), 
receberá o Paraná Clube, às 
15h, pela última rodada. O 
Coritiba lidera a chave com 9 
pontos, seguido por Paraná, 
com 8, Operário, com 7, e FC 
Cascavel, com 2.

Bom de Bola
A fase municipal dos Jogos 
Escolares Bom de Bola 2019 
em Cascavel chega à sua 
fase decisiva a partir desta 
quinta-feira, com os jogos 
das quartas de final e semi-
final. A programação será 
toda desenvolvida no Ninho 
da Cobra. Às 8h30, Marilis e 
Marista fazem um confronto 
que poderia decidir o título, 
mas que será válido pelas 
quartas de final da categoria 
A (15 a 17 anos). Em segui-
da, às 9h45, Marilis e Santa 
Maria duelam pela semifinal 
da categoria B (12 a 14 
anos). Ainda pela manhã, às 
22h, Ideal e Costa e Silva 
fazem outro jogo das quartas 
do A. À tarde, a programação 
serão aberta às 13h30, com 
Wilson Joffre x Marista, na 
outra semifinal da categoria 
B. E, seguida, serão defini-
dos os demais semifinalistas 
da A. Eles sairão dos du-
elos Wilson Joffre x Marcos 
Schuster (14h45) e Victório 
Ambrozino x CEEP (16h).

transferência do ala Parrel 
para o futsal italiano.

Antes do camisa 10, a Ser-
pente Tricolor havia perdido 
seu goleiro titular, na sexta-
-feira (9), com a ida de Alê 
Falcone ao futsal iraniano.

Eles eram dois dos prin-
cipais reforços do Cascavel 
Futsal para a temporada 
e agora se juntam aos alas 
Deivão (Portugal), Eder 
(Kuwait) e Madson (Chopin-
zinho), e ao fixo Issamu (São 
Miguel do Iguaçu) – esses 
dois últimos eram remanes-
centes do ano passado -, que 
deixaram a equipe.

Para suprir as baixas, 
a diretoria cascavelense 
foi ao mercado e este mês 
apresentou os alas Bichinho 

e Claudinho. O primeiro, 
vindo do Kuwait, estreou 
no fim de semana, na vitória 
em Matelândia pela Série 
Ouro. Já o outro, vindo da 
Ucrânia, ainda não teve a 
documentação regularizada 
e segue como dúvida para o 
confronto de amanhã con-
tra a Intelli, em São Car-
los (SP), pela Liga Nacio-
nal. A chegada de novos 
nomes não está descartada 
para encorpar novamente o 
elenco de jogadores.

Contra a Intelli, Carlão e 
Wilsinho, que não ataram no 
fim de semana contra o Mate-
lândia, devem voltar ao time. 
Assim, apenas Adeirton e 
Murillo seguem em recupera-
ção no departamento médico.
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FASES
DA LUA

Sábado
17/08/2019

Céu claro

CHEIA
15/08 - 09h31

Quinta
15/08/2019

MINGUANTE
23/08- 11h58

NOVA
30/08- 07h38

CRESCENTE
06/09 - 00h11

Maringá
max 25
min 10

Cascavel
max 23
min 8

Foz do Iguaçu
max 25
min 8

Londrina
max 24
min 9

Curitiba
max 15
min 6

Paranaguá
max 19
min 12

Sexta
16/08/2019

Poucas nuvens

Céu claro

Sol

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

08 12 21 23 24 26 28
concurso: 0188

07 12 21 34 39 41

concurso: 1973

                     

02  RADAR HOJE NEWS, 15 DE AGOSTO DE 2019

Uma publicação de Jornal Oparana S/A - CNPJ: 21.819.026/0001-36
Matriz - Jornal Oparana S/A: CNPJ: 21.819.026/0002-17 Filial

Rua Pernambuco, 1600 - Centro - CEP 85.810.021 Cascavel-PR
 Fone/Fax: (45) 3321-1000

Direção Geral
Clarice Roman

Editora-chefe
Carla Hachmann

editoria@jhoje.com.br

Diretor
Jadir Zimmermann

diretor@jhoje.com.br
FALE CONOSCO

editoria@jhoje.com.br  • WhatsApp: (45) 99975-1047
anuncio@jhoje.com.br  • assinaturas@jhoje.com.br

www.jhoje.com.br

(Envie sua opinião com até 
1.200 caracteres para editoria@jhoje.com.br)

Opinião



concurso: 1369

02 13 24 35 50 54
concurso: 2179

concurso: 5046

02 16 21 46 60

concurso: 5414

84.009
44.259
22.307
85.553
67.937

MAIO

DESPORTIVA/ES

concurso: 1853

01 03 05 09 10 11 13 14  
15 16 17 20 22 23 24

concurso: 1995

07 11 16 28 34 38 44 
65 72 73 75 79 80 81 

82 91 94 95 98 99

02 05 12 16 38 41

03 07 08 50 63 70 71

Uma publicação de 
Jornal Oparana S/A - CNPJ: 21.819.026/0001-36 Matriz 
Jornal Oparana S/A: CNPJ: 21.819.026/0002-17 Filial

Rua Rio Grande do Sul, 2.601 - esquina com a Rua Uruguai
 Centro - CEP 85.801.011 - Cascavel-PR
Fone/Fax: (45) 3321-1000

Direção Geral: Clarice Roman
Diretor: Jadir Zimmermann / diretor@jhoje.com.br

Editora-chefe: Carla Hachmann / editoria@jhoje.com.br

Fale Conosco
editoria@jhoje.com.br / WhatsApp: (45) 99975-1047
anuncio@jhoje.com.br/ assinaturas@jhoje.com.br 

 

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
06/09 - 00h11

Fases da lua

Cascavel Curitiba
Quinta

Minguante
23/08 - 11h58

Nova
30/08 - 07h38


23 8 


24 14

Quinta




15 6 


22 6

SextaSexta

Cheia
15/08 - 09h31

O que o Brasil precisa 

Nublado com solNublado com sol Sol

J.A. Puppio é empresário e autor do livro “Impossível é 
o que não se tentou”

‘‘

‘‘‘‘

‘‘Todos os brasileiros hoje estão preocupados com os destinos do Brasil. 
E todos indiscriminadamente concordam que nós não precisamos de reu-
niões que não levem a nada nem de uma máquina pública do tamanho 
que temos no Brasil.

Temos uma das maiores arrecadações do planeta, advinda da maior 
carga tributária que se tem notícia. No entanto, temos também um dos 
maiores índices de mortalidade infantil, a maior rede de esgoto a céu aberto 
e um analfabetismo de fazer vergonha.

Segundo a Unesco, o Brasil é o oitavo país com mais adultos anal-
fabetos do mundo. Isso tem nome: uma péssima distribuição de renda e 
um dos maiores índices de corrupção do mundo. O Brasil atingiu no ano 
passado a sua pontuação mais baixa e a pior colocação no IPC (Índice 
de Percepção da Corrupção), divulgado anualmente pela Transparência 
Internacional, desde que a metodologia passou a permitir a comparação 
anual, em 2012. Com 35 pontos - em uma escala de 0 a 100 -, o País é 
agora o 105º colocado entre 180 nações avaliadas. Em 2017, estava com 
37 pontos no 96º lugar.

Apesar disso, o Brasil é um país gigante, com uma economia extrema-
mente forte, que passa por uma das piores recessões da história, causada 
por sucessivos desgovernos, e não precisa do número de senadores, 
deputados e assessores na quantidade existente atualmente. Precisa, sim, 
de homens honrados que justifi quem os votos que receberam nas urnas 
e não de centenas de secretários que não chegam a nenhuma decisão 
favorável para a população. O Brasil precisa de políticos trabalhadores que 
sempre estejam com objetivos da melhoria da vida do povo.

Precisamos de hospitais, escolas, estradas bem cuidadas, além de 
empregos e de serviços que nos façam progredir, que tragam para nossos 
fi lhos um futuro melhor pois o que estamos conseguindo ver é que uma 
quadrilha que fi cou no poder por mais que 15 anos e que ainda está con-
seguindo roubar o povo, tirando todo e qualquer futuro de nossos fi lhos.

Sabemos que uma andorinha sozinha não faz verão e que precisamos 
de políticos que apoiem o presidente na criação de alternativas e caminhos 
para o Brasil. O País não vai deslanchar se não houver vontade política. 
Se não tivermos políticos sérios, não adianta democracia, porque vamos 
para o buraco democraticamente.

Precisamos de apoio para as reformas e de políticos que pensem 
no legado que vão deixar para os brasileiros e não na próxima eleição.
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 “Diplomacia 
sem armas é 

como música sem 
instrumentos”.

Prestes a ser indicado 
formalmente para assu-

mir a embaixada do 
Brasil em Washington, 

nos Estados Unidos, 
o deputado Eduardo 

Bolsonaro (PSL-SP) defendeu a 
sinergia entre diplomacia e defesa 
nacional ao discursar na abertura 
do Seminário “Desafios à Defesa 

Nacional e o papel das Forças 
Armadas”, realizado na Câmara. 
Disse que um país pacífico não é 
aquele que não tem armas e que 
o discurso do desarmamento que 
alguns fazem tem como pano de 

fundo “interesses sombrios de quem 
não tem projeto para a nação, mas só 

para si mesmo”.  

Londres - O Liverpool 
é campeão da Supercopa da 
Europa pela quarta vez em 
sua história. A equipe venceu 
o Chelsea nos pênaltis por 5 
a 4, ontem, após empate por 2 
a 2 em Istambul, na Turquia, 
e ergueu a taça diante do rival 
inglês. O time azul abriu o pla-
car aos 35min jogados com Gi-
roud. Sadio Mané empatou aos 
2min do segundo tempo e vi-
rou aos 4min da primeira etapa 
da prorrogação; e Jorginho, de 
pênalti, empatou o jogo cinco 
minutos depois, de pênalti. 

Pela primeira vez, a fi-

Liverpool conquista a Supercopa
da Europa nos pênaltis na Turquia

nal contou com arbitragem 
feminina: a escolhida foi a 
francesa Stéphanie Frappart, 
que apitou a final da Copa do 
Mundo Feminina 2019. As-
sim como ela, as auxiliares 
Manuela Nicolosi e Michelle 
O’Neill tiveram atuação segu-
ra e anularam corretamente 
dois gols do Chelsea.

O Liverpool disputou a fi-
nal por ter vencido a Liga dos 
Campeões na temporada pas-
sada, e o Chelsea obteve sua 
credencial para a Supercopa com 
a conquista da Liga Europa.

O Chelsea abriu o pla-

car graças a uma boa jogada 
de Pulisic aos 35 minutos. O 
norte-americano arrancou pe-
lo meio e lançou Giroud, que 
estava na mesma linha da za-
ga do Liverpool e chutou cru-
zado para o gol.

O Liverpool deu a resposta 
rapidamente no início do segundo 
tempo. Aos 2min, Fabinho lan-
çou Firmino pelo alto e viu o co-
lega brasileiro servir Mané. Açu-
carado, o passe deixou o senega-
lês livre diante do gol e pronto 
para empurrar para a rede.

A torcida do Chelsea pren-
deu a respiração aos 28 mi-

nutos, quando Salah chutou 
pela esquerda e exigiu boa de-
fesa de Kepa. Na sequência, 
o goleiro espanhol espalmou 
o rebote de Van Dijk e voltou 
a impedir o que seria o gol da 
virada dos Reds.

Assim como o goleiro dos 
Blues, o zagueiro do Liverpool 
também teve seu momento de 
grandeza ao travar uma finaliza-
ção perigosa de Pedro. O bom po-
sicionamento da zaga de Jurgen 
Klopp ainda provocou o impedi-
mento de Mason Mount, que 
teve gol bem anulado.

A persistência do empate 

levou a partida para a prorro-
gação. Aos 4min, Mané voltou 
a aproveitar assistência do bra-
sileiro Roberto Firmino e virou 
o placar momentaneamente, 
mas o goleiro Adrian, substitu-
to de Alisson, cometeu pênalti 
poucos minutos depois. Jorgi-
nho converteu a cobrança.

Na disputa por pênaltis, Ro-
berto Firmino, Fabinho, Origi, 
Alexander-Arnold e Mohamed 
Salah converteram para o Li-
verpool e Jorginho, Barkley, 
Mount e Emerson para o Chel-
sea, mas Tammy Abraham pa-
rou no goleiro Adrián. 
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Queda no consumo de carne 
faz obra bilionária estacionar

lREPORTAGEM:
 JULIET MANFRIN

O recuo do consumo no 
mercado interno da carne 
suína em torno de dois qui-
los por habitante/ano (de 16 
para 14 kg/ano) fez o maior 
projeto de infraestrutura do 
agronegócio em andamento 
no País pisar no freio mais 
uma vez. A obra da Frimesa 
em Assis Chateaubriand, 
orçada em R$ 1,4 bilhão, 
continua na terraplanagem, 
segundo o CEO da coope-
rativa, Elias Zydek, e assim 
deve ficar ao menos até o 
último trimestre deste ano. 

A planta visa dobrar a 
capacidade de abate diário 
da região, que hoje é de 7,5 
mil cabeças, passando para 
15 mil. “A desaceleração do 
consumo influenciada pela 
economia menos aquecida 
fez com segurássemos um 
pouco mais o projeto, então 
a obra da indústria só come-
çará em 2020”, confirma.

Essa unidade deve gerar 
3,8 mil empregos diretos 
na primeira fase e chegar 
a 5,5 mil trabalhadores 
em operação completa. A 
Frimesa vislumbra, entre 
outros aspectos, a melhora 
nas condições financeiras 
internas, já que hoje a pro-
dução da cooperativa é vol-
tada quase que apenas ao 
mercado doméstico.

Nem mesmo a superde-
manda criada pela China, 
que sofre com a peste suína, 
tem interferido no aumento 
das exportações do produto. 

DIVULGAÇÃO

E não apenas na Frimesa, 
mas de todas as unidades 
que processam carne suína 
na região. Ao menos isso 
não tem ocorrido a níveis 

que o mercado comportaria. 
De janeiro a julho deste 

ano, a venda da carne 
suína e de seus derivados 
na região oeste do Paraná 

aumentou cerca de 26%, ao 
passo que no Estado esse 
avanço foi de cerca de 70%. 
Segundo Zydek, esses 
números são praticamente 

irrelevantes se comparados 
às plantas industriais de 
Santa Catarina, que passa-
ram a exportar muito mais 
que o Paraná. 

Segundo Elias Zydek, o 
grande vilão para o oeste, 
onde está 60% da produção 
estadual, com cerca de 6 
milhões de cabeças de suí-
nos, é a falta de habilita-
ção das plantas industriais 
para vender para mercados 
aptos a comprar, como é o 
caso da própria China e de 
outros países asiáticos. 

“Há pelo menos dois 
anos temos pedido reitera-
damente ao Ministério da 
Agricultura para que as nos-
sas plantas passem pelo 
processo de habilitação 
para exportar para outros 
países. Reforçamos esse 
pedido agora, mais uma 
vez, então vamos ver se até 
o fim do ano teremos novida-
des para que em 2020 pos-
samos, enfim, vender mais 
para fora do Brasil, para 
esses mercados que preci-
sam do produto”, reforçou.

As habilitações às quais 

Região não tem plantas 
habilitadas à exportação

Na China, a situação 
continua crítica devido à 
falta de proteína animal. 
Segundo o economista 
do Sistema Faep (Fede-
ração da Agricultura do 
Estado do Paraná), Luiz 
Eliezer Ferreira, a saída 
está sendo engordar 
mais os animais. Devido 
ao abate em escala de 
suínos infectados pela 
peste, a alternativa foi 
aumentar o tempo de 
engorda dos animais 
nas granjas.

“Na China, os suí-
nos não estão sendo 
abatidos mais com 90, 
mas com 120 quilos. É 
um ganho de peso para 
abastecer o mercado 
interno. Nesse aspecto, 
aumenta o consumo de 
grãos que vendemos 
para eles, como a soja e 
o milho para composição 
da ração”, reforçou.

Segundo ele, nesse 
aspecto a guerra comer-
cial entre Estados Uni-
dos e China deve favore-
cer o mercado de grãos 
brasileiro. “Ocorre que 
em todo o Estado foi 
comercializado 68% da 
safra passada até agora. 
Nesse mesmo período 
em 2018, já haviam sido 
76%, ou seja, a venda 
neste ano está mais 
parada em decorrência 
das instabilidades na for-
mação do preço do pro-
duto que também está 
bem menos valorizado 
que em 2018”, reforçou.

Na região oeste, a 
estimativa do mês pas-
sado do Deral (Depar-
tamento de Economia 
Rural )  indicava que 
seguiam nos silos e 
nos armazéns cerca de 
1,5 milhão de tonela-
das da oleaginosa. 

Zydek se refere passam 
por um processo crite-
rioso e não ocorrem da 
noite para o dia. Envolvem, 
entre outros aspectos 
burocráticos, as missões 
dos países compradores 
às unidades que desejam 
se credenciar à venda.

Enquanto as plantas 
estão inabilitadas para 
expor tar carne suína, as 
expectativas se voltam 
para as condições sanitá-
rias, que devem ser deci-
sivas para reversão desse 
quadro. “Acreditamos que 
o fim da vacinação do reba-
nho contra a febre aftosa, 
que nos dará o status de 
área livre sem imunização, 
vá contribuir muito para 
alcançarmos outros merca-
dos. A condição sanitária 
é uma garantia que temos 
buscado há muito tempo. 
Estamos fazendo o dever de 
casa e esse é um caminho 

sem volta para o Paraná. 
Parece-me que as poucas 
resistências nas regiões 
norte e noroeste do Estado 
de criadores que trazem 
animais de outras regiões 
já foram vencidas e eles 
estão convencidos de que o 
status é o melhor caminho 
para todos”, considerou.

A expectativa é para que 
o reconhecido interno seja 
publicado pelo Ministério 
da Agricultura no dia 30 
de setembro próximo. Por 
um ano - até setembro de 
2020 - as avaliações inter-
nas e externas mostrarão 
se o Estado de fato fez seu 
papel e se tem condições 
para o reconhecimento 
internacional. A expecta-
tiva é para que em maio de 
2021, na assembleia-geral 
da OIE (Organização Mun-
dial de Saúde Animal), o 
Paraná tenha o reconheci-
mento internacional.

China passa a engordar 
suínos até 120 kg
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Boas práticas 
silviculturais 

na erva-mate
A cadeia produt iva da er va mate ( I lex paragua-

r iensis) tem grande impor tância para a Região Sul 
do Brasi l  e também no Mato Grosso do Sul.  A er va-
-mate é conhecida por suas propr iedades medic i -
na is  d iversas e é  um produto t rad ic iona l  e  com 
for te apelo cul tural .  Os produtos à base de er va -
-mate conquistam, cada vez mais,  consumidores 
exigentes e que não dispensam o fator qual idade, 
o qual  está baseado, em grande par te,  em boas 
prát icas, desde a muda até o produto f inal .

Nas questões si lv icul turais,  os cuidados devem 
começar com a escolha do local de implantação do 
er val,  evi tando áreas já ut i l izadas para ao despejo 
de resíduos (esgoto não tratado, fezes de animais 
não compostadas e áreas industr ia is) ,  em função 
da potencial  poluição. A escolha das mudas é uma 
etapa impo r tan te  da  p rodução ,  po is  es tas  i r ão 
de f in i r  a  qua l i dade  f i na l  das  p lan tas ,  a lém de , 
em caso de  mudas de  ba i xa  qua l idade,  se r  uma 
das  r esponsáve is  pe la  i n t r odução  de  p ragas  e 
doenças  na  p r op r i edade .  A  esco lha  da  me lho r 
p rocedênc ias ,  p rogên ies  ou  c lone deve ser  fe i ta 
de acordo com a reg ião,  a  produt iv idade dese jada 
e  a  to le rânc ia  a  p ragas e  doenças.

Para o preparo da área de plant io, é essencial o 
controle das plantas competidoras, pr incipalmente 
no entorno das mudas, v isando diminuir  a concor -
rência por água e nutr ientes destas plantas com 
a er va -mate.  Recomenda-se que as mudas sejam 
protegidas desta competição por, pelo menos, 180 
dias. O controle por meio de capinas e roçadas é o 
mais indicado. A descompactação do solo na área de 
plantio é necessária, pois melhora o desenvolvimento 
das plantas. Deve-se fazer um coveamento eficiente 
(em áreas não mecanizada) ou preparo na linha (esca-
rificador ou subsolador) onde for possível. Em áreas 
declivosas deve-se plantar em cur va de nível, pois 
facil ita o manejo e diminui a erosão do solo.

O espaçamento de plant io depende do tamanho 
da área, o sistema de produção desejado e a dis -
pon ib i l idade de recursos.  A lguns espaçamentos 
usados em plant ios puros são 3m x 1,5m; 2,5m x 
1,5m; 2,25m x 1,5m. Em sistemas agrof lorestais 
pode-se usar 4,5m x 1,5m ou 1,5m entre plantas 
e, na entrelinha, considerar a largura do maquinário 
(x vezes a largura do trator/implemento). Deve-se 
proteger as mudas do sol for te nos primeiros meses 
após o plantio, pois são sensíveis ao calor excessivo, 
o que pode ser feito com pedaços de lâmina ou de 
tábuas de madeira no lado oeste da muda, evitando 
a incidência direta da luz solar nas tardes.

Deve-se usar p lantas de cober tura associadas 
ao er val ,  pois a judam a controlar invasoras e ser -
vem como adubação verde,  mas as mesmas não 
devem competi r  com a er va-mate, sendo de por te 
baixo, com potencial  de ressemeadura e, se possí -
vel ,  sejam f ixadoras de nit rogênio. São exemplos: 
aveia branca, aveia preta, azevém, er vi lhaca, nabo-
- for ragei ro,  t remoço azul ,  t remoço branco, amen-
doim-for rageiro, fe i jão-de-porco e soja comum.

Deve-se fazer podas de formação, por vol ta do 
p r ime i ro  ou  segundo ano,  a  f im de  favo recer  a 
brotação de ramos laterais e a formação de copa 
maior.  Deve-se ressal tar  também, a poda de pro-
dução (colhei ta)  que começa aos 3 ou 4 anos de 
idade; e a poda de re juvenescimento, a qual  v isa 
recuperar a capacidade produt iva das plantas com 
baixa produção e/ou de er vais muito ant igos, com 
plantas de baixa produt iv idade. Para valer a pena 
se invest i r  em um processo de poda de re juvenes-
c imento, as plantas do er val  devem ser sadias e 
ter um histór ico de boa produção.

Todas as boas prát icas em er va is  devem ser 
conhec idas  pe los  p roduto res ,  mas sempre  que 
necessário, o mesmo deve consultar um Engenheiro 
F lo resta l  para  que apr imore a  condução do seu 
er val e obtenha sucesso e sustentabi l idade de seu 
empreendimento.

Região terá 15ª 
edição do 

Campo Limpo
DIVULGAÇÃO

A celebração do Dia 
Nacional do Campo Limpo, 
em 18 de agosto, já reu-
niu cerca de 1 milhão de 
pessoas em todo o Brasil, 
desde sua primeira edição, 
em 2005. Este ano, quando 
o evento comemora seu 
15º aniversário, a maio-
ria das atividades será 
no dia 16 de agosto, 
incluindo a cerimônia ofi-
cial, em Bebedouro (SP).

Com o tema “Juntos, 
semeando o campo limpo”, 
a celebração reunirá os 
participantes do Sistema 
Campo Limpo (programa de 
logística reversa de embala-
gens vazias e sobras pós-
-consumo de defensivos 
agrícolas), além das comu-
nidades do entorno de uni-
dades de recebimento de 
embalagens vazias para 
compartilhar os resultados 
e benefícios gerados pelo 
Sistema, que é referência 
no País e no mundo.

“As inúmeras atividades 
representam uma oportuni-
dade para a comunidade 
conhecer o trabalho do 

Sistema Campo Limpo. 
Também contribuem para 
aumentar a conscientização 
e o envolvimento de todos 
em nosso programa, cada 
vez mais bem-sucedido em 
cuidar do meio ambiente 
e manter o campo limpo”, 
destaca João Cesar Rando, 
diretor-presidente do inpEV 
(Instituto Nacional de Pro-
cessamento de Embalagens 
Vazias), entidade gerencia-
dora do Sistema. 

Rando destaca a impor-
tância de comemorar as 

mais de 500 mil toneladas 
de embalagens vazias reti-
radas dos campos e desti-
nadas de forma ambiental-
mente adequada, em 17 
anos de operação, número 
que é um marco na trajetó-
ria do programa.

Na região as atividades 
serão realizadas nesta 
sexta-feira, às 14h, na 
PR-486, KM 11, no Distrito 
de Espigão Azul. São espe-
rados 200 par ticipantes 
entre agricultores, autori-
dades e distribuidores.

Os proprietários rurais de 
todo o País já devem enviar a 
DITR (Declaração do Imposto 
sobre a Propriedade Territo-
rial Rural) de 2019. O prazo 
de entrega vai até 30 de 
setembro. A Receita Federal 
espera receber 5,7 milhões 
de declarações este ano, 
cerca de 38 mil a mais que 
as 5.661.803 enviadas em 
2018. A declaração só pode 
ser preenchida por meio do 
programa gerador da declara-
ção, que pode ser baixado na 
página do órgão na internet. 
Devem apresentar a decla-
ração pessoas físicas e jurí-
dicas proprietárias, titulares 
do domínio útil ou que dete-
nham qualquer título do imóvel 
rural. Apenas os contribuintes 
imunes ou isentos estão dis-
pensados de entregar o docu-
mento. O produtor que perdeu 
ou transferiu a posse ou o 
direito de propriedade da terra 
desde 1º de janeiro também 
está obrigado a apresentar a 
declaração. A DITR deve ser 
preenchida no computador, 
por meio do programa gera-
dor. O documento pode ser 
transmitido pela internet ou 
entregue em mídia removível 
(como CD ou pendrive) em 
qualquer unidade da Receita 
Federal. Quem perder o prazo 
pagará multa de 1% ao mês 
sobre o imposto devido, com 
valor mínimo de R$ 50. 

O Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abasteci-
mento definiu novas regras 
para o Programa de Sub-
venção ao PSR (Prêmio do 
Seguro Rural), que passam 
a valer ano que vem. Para as 
culturas agrícolas, o governo 
reduziu o limite financeiro 
que pode ser subvencionado 
a um único produtor. Com 
isso, a estratégia é de que 
um número bem maior de 
agricultores tenha acesso ao 
seguro. O governo previu no 
PAP (Plano Agrícola e Pecuá-
ria) a destinação do volume 
recorde de R$ 1 bilhão ao 
PSR em 2020.

Nessa modalidade, que 
abrange de frutas e horta-
liças a grãos, como soja, 
milho e trigo - o valor máximo 
da subvenção por produtor 
rural será de R$ 48 mil. Até 
então, o limite estava afi-
xado em R$ 72 mil. Desde o 
início do programa, a maior 
fatia das apólices e o maior 
volume financeiro dos con-
tratos se concentram justa-
mente neste setor.

Além disso, houve altera-
ção no porcentual de subven-
ção ao prêmio do seguro rural. 
No caso dos grãos, houve 
redução, com as subvenções 
variando de 20% a 40%, con-
forme o tipo de cobertura.

A redução do teto dos 
contratos se encaixa à polí-
tica do Mapa de ampliar o 

Declaração de 
propriedades 

rurais

Cai limite da subvenção 
ao seguro rural

acesso do seguro rural a 
um número maior de produ-
tores. Na avaliação do eco-
nomista Jefrey Albers, coor-
denador do Departamento 
Técnico Econômico da Faep, 
as mudanças vão provocar a 
“pulverização” das apólices, 
ampliando a área de lavouras 
em todo o País.

“Como o limite de recur-
sos por produtor é menor, 
mais produtores poderão 
fazer parte do programa. A 
gestão dos recursos dessa 
forma vai propiciar a pulve-
rização e a popularização 
desta prática de gestão de 
risco, o que é muito saudá-
vel. Vai estimular a contrata-
ção do seguro rural”, disse.

OUTRAS 
MODALIDADES 

O seguro pecuário, seguro 
de florestas e seguro aquícola 
os limites por produtor foram 
mantidos: R$ 24 mil, por ano. 
Em todos esses casos, o por-
centual de subvenção ao prê-
mio aumentou de 35% a 40%.

O Paraná é a unidade da 
federação em que os agro-
pecuaristas mais contratam 
seguro rural. Em 2018, o 
PSR movimentou R$ 370 
milhões em contratos de 
seguro rural em todo o Brasil. 
Quase um terço deste mon-
tante – R$ 112 milhões – diz 
respeito a apólices firmadas 
por produtores paranaenses.
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Merluza Copacol com Purê de Batata
CulináriaCulinária

Espaguete ao Pesto GenovêsPudim de milho verde 

Ingredientes:
1 kg de Filé de Merluza 
Copacol
100 g de farinha de trigo
100 g de fubá
15 tomates cereja
Manjericão e cebolinha a gosto
700 g de batatas
150 ml de leite
50 g de manteiga
2 dentes de alho
Sal, pimenta-do-reino e noz-
moscada ralada a gosto
1 litro de óleo para fritar o 
peixe
Folhas de manjericão para 
decorar
Modo de preparo:
Tempere os Filés de Merluza 
Copacol com sal, pimenta, 
manjericão e cebolinha picada. 
Depois reserve.
Cozinhe as batatas com casca 
até ficarem bem macias.

Para o pesto
1 xícara (chá) de azeite
1 dente de alho
3 xícaras (chá) de folhas de 
manjericão
2 pedras de gelo
100g de nozes trituradas 
grosseiramente
4 colheres (sopa) de queijo 
parmesão ralado fino
Sal a gosto
Para a massa
1 embalagem de Espaguete 
(500g)
1 colher (sopa) de sal
Prepare o pesto: coloque 
no copo do liquidificador o 
azeite, o alho, o manjericão 
e o gelo. Utilize a tecla 
“pulsar” para que esses 
ingredientes comecem a se 
incorporar, formando um 
molho esverdeado. Junte 

Ingredientes: 
2 latas de milho em conserva
1 lata de leite condensado
2 xícaras de leite
1 xícara de leite de coco
3 ovos
Modo de preparo:
Bater no liquidificador o milho 
e o leite;
Peneirar o conteúdo do 
liquidificador em uma 

Descasque-as e amasse bem.
Em uma panela aqueça a 
manteiga com os dentes de 
alho inteiros, acrescente o 
leite, o sal, a pimenta e a noz-
moscada.
Depois de aquecer bem, 
retire os dentes de alho 
e acrescente as batatas 
amassadas. Mexa bem 
até ficar uma massa bem 
homogênea, acerte o tempero 
e reserve.
Em um prato, misture a farinha 
de trigo e o fubá. Passe os 
filés de merluza nesta mistura 
empanando-os por completo.
Aqueça o óleo e frite os filés até 
que fiquem dourados.
Monte o prato com uma porção 
de purê de batata e o filé de 
merluza, decore com tomatinhos 
cortados ao meio, folhas de 
manjericão e cebolinha.

peneira fina;
Retornar o conteúdo peneirado 
ao liquidificador;
Acrescentar o leite 
condensado, leite de coco e 
os ovos e bater novamente;
Colocar o conteúdo do 
liquidificador em uma forma de 
pudim untada e caramelizada;
Levar ao forno por 45 minutos 
em banho-maria.

D
iv

ul
ga

çã
o

Gelado de morango
Ingredientes: 
1/2 litro de 
creme de leite 
fresco
1 xícara de chá 
de açúcar de 
confeiteiro
1 colher 
de sopa de 
essência de 
baunilha
2 caixas de 
morango 
lavados
2 xícaras de chá 
de suspiros
Modo de 
preparo: 
Em uma 
batedeira, bata o creme de 
leite (gelado) e acrescente o 
açúcar e a baunilha;
Em uma taça, coloque, no 
fundo, morangos, por cima o 

creme batido e, por fim, os 
suspiros;
Faça isso novamente e finalize 
com morangos;
Coloque para gelar e sirva gelado.

Divulgação

as nozes, o parmesão e, 
mais uma vez utilize a 
tecla “pulsar”, apenas para 
misturar os ingredientes. 
Prove e se necessário, 
tempere com um pouco de 
sal. Reser ve.
Prepare a massa: em uma 
panela grande ferva 5 litros 
de água com o sal. Cozinhe 

a massa durante o tempo 
indicado na embalagem ou 
até que esteja “al dente”, ou 
seja, macia, porém resistente 
à mordida.
Escorra imediatamente e 
acrescente ao pesto. Misture 
bem para que toda a massa 
fique bem envolvida pelo 
molho e sirva em seguida.

Divulgação
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Fórum aborda atuação de 
emergência contra a aftosa

Um simulado em emer-
gência sanitária para aten-
dimento de foco de febre 
aftosa é realizado nesta 
semana, até sábado (17), 
em São José dos Pinhais. O 
objetivo é preparar os pro-
fissionais para atendimento 
em uma eventual situação 
de foco da doença, já que 
o Paraná trabalha para se 
tornar área livre de febre 
aftosa sem vacinação.

As atividades fazem parte 
do Phefa (Plano Hemisférico 
de Erradicação da Febre 
Aftosa), com a Coordenação 
Técnica do Comitê Veteriná-
rio Permanente do Mercosul 
e Centro Pan-Americano de 
Febre Aftosa.

Participam 160 profis-
sionais - fiscais da Adapar 
(Agência de Defesa Agro-
pecuária do Paraná), ser-
vidores estaduais de outros 
estados, do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento, da Defesa Civil, 
da Prefeitura de São José 
dos Pinhais, além de pro-
fissionais de outros países 
como Argentina, Uruguai, 

Bolívia, Chile e Paraguai.
De  aco r do  com o 

secretário estadual da 
Agricultura e do Abaste-
cimento, Norber to Or ti-
gara, a suspensão da 
vacinação contra a febre 
aftosa trará vários bene-
fícios ao Estado, como 
a economia de cerca de 
R$ 30 milhões ao ano 
destinados à vacinação, 
a aber tura de novos mer-
cados e o isolamento do 
Paraná de outros esta-
dos, evitando a entrada 
de doenças com o for ta-
lecimento das barreiras.

RESULTADOS
“A estratégica técnica 

de imunização trouxe resul-
tados positivos. Nós não 
temos mais casos nem evi-
dências do vírus circulando 
em nosso meio há muito 
tempo. Esse simulado é para 
aferir a capacidade de ação 
e intervenção da equipe, 
do complexo organizado. O 
fim da vacinação vai ajudar 
nossa economia a crescer”, 
diz Norberto Ortigara.

O secretário de Estado 
da Segurança Pública, 
Romulo Marinho Soares, 
disse que a pasta está 
pronta para atuar nas 
ações de monitoramento 
das fronteiras do Estado. 
“Vamos for talecer o con-
trole da entrada de ani-
mais no Paraná, estabele-
cer uma força-tarefa, fazer 
o mapeamento, para que 
possamos realizar o tra-
balho da melhor maneira 
possível”, disse.

O Ministério da Agri-
cultura atua em conjunto 
com o serviço veterinário 
do Estado para atualizar 
constantemente o manual 
de procedimentos neces-
sários. “A gente espera 
que isso seja bastante 
discutido e praticado ao 
longo dessa semana para 
que possamos estar pre-
parados. Trabalhamos para 
nos for talecer para esse 
momento”, diz o diretor do 
Departamento de Defesa 
Agropecuária da Secretaria 
de Saúde Animal, Geraldo 
Marcos de Moraes.

AÍLTON SANTOS

Norma que torna Estado livre da vacinação deve ser publi-
cada em setembro

Servidores debatem a 
incorporação na agricultura

Os servidores do Iapar 
(Instituto Agronômico do 
Paraná) se reuniram com a 
diretoria da instituição para 
tratar do projeto de reestru-
turação do Seagri (Sistema 
Estadual de Agricultura) do 
Paraná, que prevê a incorpo-
ração do Iapar, do Instituto 
Emater e do CPRA (Centro 
Paranaense de Referência 
em Agroecologia) no futuro 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná. 

O presidente do Iapar e do 
Emater, Natalino Avance de 
Souza, afirmou que o projeto 
de lei será apreciado pelos 
deputados. “No Legislativo 
haverá novas discussões e 
será possível debater mais 
profundamente o tema”, 
acrescentou Souza. 

Ele disse ainda que a 
proposta de incorporação é 
uma decisão de governo para 
que seja possível recompor 
o quadro pessoal e melhorar 
as entregas à sociedade. “Há 
a previsão de um Plano de 
Demissão Voluntária de fun-
cionários celetistas da Emater 
e da Codapar. Esse PDV deve 
possibilitar a recomposição 

de servidores para o novo 
instituto que deve ser criado”, 
salientou o presidente.

Ele também disse que 
haverá a manutenção dos 
atuais planos de cargos e 
salários e dos mecanismos 
de promoção e progressão 
para os servidores atuais. 
Já os novos servidores da 
futura instituição serão 
enquadrados em um novo 
plano de cargos e salários. 
O presidente da Emater e do 
Iapar informou também que 
a nova instituição deverá ter 
três sedes: uma adminis-
trativa em Curitiba, uma de 
pesquisa em Londrina e uma 
de agroecologia em Pinhais. 
“O CNPJ e a marca IPR do 
Iapar serão mantidos. Não 
há previsão por enquanto de 
fechamento de unidades e 
estações”, assegurou Souza. 

Ainda de acordo com ele, 
grande parte do projeto que 
segue à Alep faz parte das 
proposições elaboradas pelo 
grupo de 12 funcionários das 
quatro instituições. O grupo 
foi criado no começo deste 
ano para sugerir um novo 
modelo institucional.

Representantes do Sindipar (Sindicato dos Servidores 
Públicos Estaduais na Área de Pesquisas Agrícolas 
e Agropecuárias do Estado do Paraná) entregaram 

uma proposta de fusão dos planos de carreiras para 
o novo instituto ao presidente do Iapar e da Emater e 

ao diretor de pesquisa do Iapar.   

Sindicato



anuncios2@oparana.com.br
Classificados
17 - O Paraná Quinta-feira, 15/08/2019

 HYUNDAI I30
2012,2.0, automático, gasolina, preto. 
R$ 36.500. F: (45) 99961-8070  CI-190570.

L-200 TRITON
L-200 Triton, 2016, Diesel, Prata, 
Manual, Completa. R$ 89.000,00, 
45-99988-3377  CI-191212.

VENDE-SE LOGAN
Logan Expression 1.6, 2016, Flex, 
Branco, Completo. R$ 33.900,00, 45-
99988-3377  CI-191210.

VENDE-SE SAVEIRO
Saveiro Tropper 1.6, 2010, Flex, 
Vermelha, Cab. Est., Completa. R$ 
28.000,00, 45-99988-3377  CI-191209.

COMPRAMOS CONSÓRCIO
 Diversos, contemplado ou não, de 
todas as administradoras, mesmo 
cancelado ou com parcelas em 
atraso, pagto a vista. F: (45) 
3224-9891/ 99966-6379/ 99103-
5944 orlandobortoli@hotmail.com  
CI-190717.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua 
Paraná nº 5982, Coqueiral. Imóvel 
com sala, cozinha, área de serviço, 2 
quartos, 1 sacada, banheiro social, 1 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 680,00  F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
APARTAMENTO MOBILIADO PARA 
LOCAÇÃO
Apartamento localizado na Avenida da 
FAG, com 1 sala com cozinha, sacada, 
2 quartos, 1 banheiro, lavanderia, 1 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 850,00 F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats)CRECI 3149 J.  CI-187730.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Cascavel, térreo, 3 qtos e d+ 
dependências, reformado com cozinha 
planejada, prédio com interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta R$ 190.000, 
pode ficar locado. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-191207.

WILLIAN VENDE
Vende apart. com 70m² sendo 60m² 
de area privada com 3 quartos mais 
dependencias por apenas R$ 215.000 
.F:(45)99922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190952.

WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190954.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190951.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Ipê nº 204, 
com 1 suíte, 2 quartos, sala, cozinha, 
edícula, área de serviço, 4 vagas 
de garagem. Valor para locação R$ 
1.400,00.  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Salgado Filho, 
4335. Imóvel com 66 m². 2 quartos, 
sala, cozinha, banheiro social, área 
de serviço, 1 vaga de garagem. Valor 
para locação R$ 950,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187729.

V. MORETTI ALUGA
Casa em condomínio semi mobiliada, 
localizada na Rua Carajás 1869, 
Santa Cruz. Sala, cozinha, 3 quartos, 
banheiro social, 1 vaga de garagem. 
Valor para locação R$ 1000,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187726.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua 13 de Maio, 
2643, Country. com 150 m², imóvel 
com sala de estar e sala de jantar, 1 
cozinha com armários, área de serviço 
com armários, 2 dormitórios com 
armários, 1 suíte master, 1 banheiro 
social, 2 vagas de garagem cobertas. 
Valor para locação R$ 2.200,00.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

WILLIAN VENDE
02 salas, cozinha, 01suíte, 02 qtos, 
banheiro social, área de serviço, área 
de lazer, sobra de terreno e duas 
Vagas. Área Construída 110m²., área 
do terreno: 260 m²,  Valor: R$ 370.000 
- Contato: 3035-2714 ou 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-190941.

WILLIAN VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190939.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
180.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190942.

WILLIAN VENDE CASA
Casa no fundo do lote sendo que o 
terreno mede 10x20 com casa de 
aprox. 45m² não averbada por 180 
mil ou vende meio terreno medindo 
área total de 100m² por apenas 90 
mil estuda-se proposta de camionete 
ou utilitário como parte de pagamento 
contato: 9 9922-7904 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-190943.

WILLIAN VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190959.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190960.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190958.

WILLIAN VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-190957.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Av. Brasil, 5431, 
próximo ao Mc Donalds, imóvel com 
sala e cozinha conjugadas, 1 quarto, 1 
banheiro Valor para locação R$ 450,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Rua Visconde do 
Rio Branco, 1410, Neva. Imóvel com 
40 m², 1 sala e cozinha integradas, 1 
quarto com banheiro, área de serviço, 
1 despensa. Valor para locação R$ 
500,00  F:(45)3322-1515 / 98814-3212 
(whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

GRANDE OPORTUNIDADE
Fazenda. 2.700 hás, próximo a Campo 
Grande- MS, terra ótima para lavoura, 
hoje em pasto, apenas R$ 10.000/hás.
Tenho outras opções de fazendas em 
MS. F:(67) 99971-3855 wats CRECI 
2649  CI-190866.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.900.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-191205.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-191206.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, R$ 
420.000, vendo 50% do terreno,275m² 
por R$ 210.000,00,  F:(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-191204.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 
120.000. F: (45) 99966-6699 creci 
3999  CI-191202.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente), R$ 120.000 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-191203.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-191201.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-191213.

VENDE-SE FAZENDA
1000 hás, em São Gabriel do Oeste-
MS hoje em pasto, terra de lavoura, 
cercada, casa, mangueiro, energia a 
20 km do asfalto 8,5 milhões de reais, 
aceita 30% em permuta. 362 has 
lavoura. 30 hás pasto Dourados MS, 
próx asfalto. F:(67) 98438-1433 CRECI 
2649 wats  CI-191443.

VENDO TERRENO
Terreno no country, c/ 962m (17,50m 
x 55m) rua rio grande do norte, entre 
as ruas 13 de maio e tiradentes, 
r$ 1.100.000,00, aceita carros e 
parcelamento. 45-99966-6699 creci 
3999.  CI-191208.

WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190944.

WILLIAN VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190945.

WILLIAN VENDE
Chacara de 2,5 alq. frente para BR 
369 muito boa de agua situada na 
saida para corbelia por apenas 3.500 
sacas por alqueire.  F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim  CI-190953.

WILLIAN VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190940.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190946.

WILLIAN VENDE CHACARA
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190955.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190961.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190956.

WILLIAN VENDE FAZENDA
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190950.

WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190948.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190947.

CONTRATA-SE MÉDICOS
Oportunidade de trabalho para 
médicos: psf e plantões em várias 
cidades do Paraná contato (44)98827-
7592 Carlos  CI-191387.

PROCURA-SE EMPREGO
Como operador de máquinas pesadas, 
com experiência de 30 anos. Fone: 
(45) 99818-5224.  CI-191452.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

DETETIVE PARTICULAR
Detetive particular  masculino e 
feminino. www.universodetetive.com.
br
 CI-191433.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352  CI-191074.

MASSAGEM
Alivio do stress, cansaço fisico, dores 
musculares, manicure unissex espaço 
central. F:(45)  99962 1701  CI-191429.

MASSAGEM RELAXANTE
Para stress, dores musculares, limpeza 
de pele, com horário marcado. F: (45) 
99954-15-05/98815-1969.  CI-191383.

TERAPIA ESPIRITUAL
Resolva problemas, amarração, amor, 
união de casais, afastamento de 
rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-191262.

ÚNICO NO BRASIL
Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  CI-191264.

Com 430m², com estacionamento
privativo e para clientes. Rua Carlos de Carvalho, 3290 
esquina com Rua Santa Catarina.

Interessados ligar fone:   (45) 99971-8786

saúde ou comércio, à uma
quadra da Policlínica.

   COMERCIAL
       IMÓVEL 

Aluga-se para área de

 COMUNICADO DE ABANDONO DE EMPREGO

STK CORAGENS FABRICAÇÃO DE MOVEIS LTDA, 
CNPJ: 26.437.654/0001-70, empresa com sede em Corbé-
lia - PR, à Rua Walmor Paludo, 390, Parque Industrial, CEP 
85.420-000, inscrita no CNPJ: 26.437.654/0001-70, convoca 
os Srs. WELLITON DANIEL, CTPS 6349533, série 0040 PR, 
a comparecerem em sua sede no prazo máximo de 24 (vinte 
e quatro horas) sob pena de configurar abandono de emprego, 
sujeito às penalidades previstas no art. 482 da CLT.

                VENDE-SE HOTEL
Em Céu Azul, à 100m da BR, tratar pelo

fone: (45) 3266-1342 ou 99846-5828

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
OPERAÇÃO

JOAO FIORAVANTE FAVARAO E ROSA M. S. FAVA-
RAO, tornam público que receberam do IAP, Licença Ope-
ração para AMPLIAÇÃO AVICULTURA DE CORTE, 
implantada no LOTE DE TERRAS 23-REM, GLEBA 22, 
COLÔNIA GOIOERÊ, PRIMAVERA, Município de JU-
RANDA, Estado do Paraná. Validade: 03.08.2021.
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SÚMULA DE RECEBIMENTO DE
 LICENÇA DE OPERAÇÃO

I M DE OLIVEIRA E SOUTO LTDA, CNPJ 
04.686.789/0001-37, torna público que recebeu do IAP, a Li-
cença de Operação para ATIVIDADES FUNERARIAS E 
SERVICOS RELACIONADOS instalada na AVENIDA MA-
RECHAL LOFT,1090, CENTRO, CAFELANDIDA PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

I M DE OLIVEIRA E SOUTO LTDA, CNPJ: 
04.686.789/0001-37, torna público que irá requerer ao IAP, 
a Renovação da Licença de Operação para ATIVIDADES 
FUNERARIAS E SERVICOS RELACIONADOS instalada 
na AVENIDA MARECHAL LOFT,1090, CENTRO, CAFE-
LANDIDA – PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

AUTO POSTO MARASKIN LTDA-ME CNPJ N 
13.586.818/0001-80 torna público que irá requerer ao IAP, a Li-
cença Prévia para Comercio varejista de combustíveis,lubri-
ficantes,conveniência e troca de óleo(ampliação/reforma)a 
ser implantada AV. BRASIL, N 1053, SUB SEDE SAO FRAN-
CISCO, SANTA HELENA - PARANÁ.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA OPERAÇÃO

NEIVA TRENTO E NEOCIR ANGELO TRENTO tornam 
público que receberam do IAP, Renovação Licença Opera-
ção para AVICULTURA DE CORTE, implantada no LR 
33-B-2, GL. 08, COL. PINDORAMA, SAIDA PALMITO-
POLIS, Município de CAFELANDIA, Estado do Paraná. 
Validade: 13.07.2025.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 
PREVIA - AMPLIAÇÃO

Nelson José de Souza, inscrito no CPF: 658.934.099-49, 
torna público que recebeu  do IAP, a Licença Previa - Am-
pliação, para atividade Avicultura Corte implantado na 
Linha Gaúcha, município de Três Barras do Paraná /
PR. Não foi determinado estudo de impacto ambiental

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO - AMPLIAÇÃO

Nelson José de Souza, inscrito no CPF: 658.934.099-
49, torna público que irá requerer ao IAP, a Licença 
de Instalação - Ampliação, para atividade Avicultu-
ra Corte implantado na Linha Gaúcha, município de 
Três Barras do Paraná /PR. Não foi determinado es-
tudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
 AMBIENTAL SIMPLIFICADA -LAS

A O2 EMPRESARIAL INDUSTRIA E COMERCIO DE MA-
QUINAS LIMITADA torna público que irá requerer à Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente de Cascavel no Paraná, a Licença Am-
biental Simplificada LAS para Fabricação, Manutenção E Repa-
ração De Máquinas E Aparelhos De Refrigeração E Ventilação 
Para Uso Industrial E Comercial, instalada na Rua Horácio Ribei-
ro Dos Reis, nº504, bairro Cataratas em Cascavel – Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA PRÉVIA

VALENTINO FERNANDES, torna público que reque-
reu do IAP, Licença Prévia para AMPLIAÇÃO SUI-
NOCULTURA DE TERMINAÇÃO, a ser implantada 
no PARTE DEST. LR 28, GL 06, COL PINDORAMA, 
PALMITOPOLIS, Município de NOVA AURORA, Es-
tado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

NEDIO ACIRIO PAUVELS E MARCOS A. 
PAUVELS, tornam público que requerem do IAP, 
Renovação Licença Operação para SUINOCULTURA 
DE TERMINAÇÃO, implantada no PARTE DEST. LR 
2 9 ,  G L .  0 3 ,  C O L .  A C A S C AV E L ,  L I N H A 
VASQUINHO, Município de CORBELIA, Estado do 
Paraná.
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